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В Ц Е Н Т Р А Л Ь Н О М  
К О М И Т Е Т Е  КПСС

Ш

Центральный К о м и т е т  
КПСС рассмотрел вопрос «О 
работе Добринекого райкома 
партии Липецкой области».
В постановлении по этому 
вопросу отмечается, что 
Добринский райком партии, 
выполняя решения XXIII 
съезда КПСС, проводит зна
чительную работу по мобили
зации коммунистов, всех 
трудящихся района на прак
тическое осуществление по
литики партии в деревне, 
направляет усилия районной 
партийной организации на 
решение главных вопросов 
развития сельского хозяй
ства. дальнейш ее улучшение 
благосостояния и культуры 
сельских тружеников.

Райком принимает меры 
к повышению активности 
первичных партийных орга
низаций колхозов и совхо
зов. В большинстве из них 
созданы парткомы, возрос
ло число цеховых партий
ных организаций и партий
ных групп, улучш илась рас
становка партийных сил. 
Районная партийная орга
низация стала больше уде
лять внимания работе с ру
ководящими кадрами колхо
зов и совхозов, повышению 
роли специалистов как тех
нологов и организаторов 
сельскохозяйственного про
изводства.

Опираясь на всесторон
нюю помощь партии и госу
дарства, колхозники, работ
ники совхозов под руковод
ством районной партийной 
организации добились зам ет
ных результатов в увеличе
нии производства и заготовок 
сельскохозяйственных про
дуктов.. З а  последние три 
года среднегодовой объем 
валовой продукции сельско
го хозяйства района в срав
нении с предшествующим 
трехлетием увеличился на 
21 процент. Возросло произ
водство зерна, сахарной 
свеклы, мяса, молока, яиц. 
Повышается урожайность 
зерновых культур. В 1968 
году, по предварительным 
данным, она составит не ме
нее 21 центнера с гектара 
против 15 центнеров в 1964 
году. Задания первых двух 
лет пятилетки по продаже 
государству основных про
дуктов полеводства и живот
новодства перевыполнены.

Вместе с тем в постанов
лении указы вается, что кол
хозы и совхозы Добринско- 
го района, располагающие 
плодородными землями и на
ходящиеся в благоприятных 
климатических уело в и я х, 
имеют кру п н ы е  резервы 
дальнейшего развития зем
леделия и животноводства, 
повышения эффективности 
сельскохозяйственного про
изводства. Райком партии 
недостаточно критич е с к и 
оценивает положение дел в 
районе, не анализирует глу
боко обстановку в каждом 
хозяйстве, на каждом участ
ке производства, мирится с 
отставанием некоторых кол
хозов и совхозов.

В районе не принимается 
необходимых мер к тому, 
чтобы наиболее рационально 
и эффективно использовался 
каждый гектар земли. Во 
многих хозяйствах все еще 
низка культура земледелия, 
медленно растет урож ай
ность сельскохозяйственных 
культур. Руководители неко
торых хозяйств односторон
не подходят к решению задач 
мелиорации земель, постав
ленных майским Пленумом 
ЦК, не учитывают того, что 
широкая программа мелио
рации — это не только оро
шение и осушение, а целый 
комплекс мероприятий по 
повышению плодородия поч- 
15ы. В ряде колхозов и сов
хозов низка продуктивность 
скота и птицы, неудовлетво
рительно поставлена племен
ная работа, не создано проч
ной кормовой базы для жи
вотноводства. Крупные недо
статки имеются в использо
вании сельскохозяйственной
техники.

Райком партии, производ
ственное управление сельско
го хозяйства не добились, 
чтобы в каждом колхозе и 
совхозе эффективно исполь
зовались производственные 
фонды, капиталовложения и 
трудовые ресурсы. Вследст
вие этого экономические по
казатели работы ряда хо
зяйств продолжают оставать
ся неудовлетворительными.

В районе имеют место 
факты нарушения колхозной 
демократии, принижа е т с я 
роль общих собраний колхоз
ников. члены артели не всег
да участвуют в решении та
ких важных вопросов, как 
планирование производства, 
образование различных фон
дов. распределение доходов, 
прием в члены колхоза.

Указанные недостатки в 
развитии сельского хозяйст
ва объясняю тся прежде все
го тем, что райком партии

ещ е не полностью перестро
ил свою работу в свете тре
бований XXIII съезда КПСС, 
до конца не отказался от не
которых устаревших мето
дов руководства.

В идеологической работе 
недостаточно учитываю т с я 
местные условия и возрос
шие запросы различных ка
тегорий трудящ ихся. Неудов
летворительно поставл е н а 
массово-политическая работа 
в отдаленных населенных 
пунктах, в  воспитании насе
ления слабо участвует сель
ская интеллигенция — учи
теля, врачи, специалисты 
сельского хозяйства.

ЦК КПСС обязал Добрин
ский райком КПСС устра
нить недостатки, отмеченные 
в настоящем постановлении, 
улучш ить руководство эко
номической и культурной 
жизньТо района, постоянно 
совершенствовать организа
торскую  и идейно-воспита
тельную работу в массах.

Основной задачей район
ной партийной организации, 
указы вается в постановле
нии, является мобилизация 
трудящ ихся на успешное вы
полнение решений XXIII 
съ езда  партии, постановле
ний мартовского и майского 
Пленумов ЦК КПСС, на 
обеспечение более высоких и 
устойчивых темпов роста 
сельскохозяйственного произ
водства во всех колхозах и 
совхозах. Партийные органи
зации призваны возглавить 
социалистическое соревнова
ние тружеников сельского 
хозяйства за дост о й н у ю 
встречу 100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина.

Главный путь увеличения 
производства сельскохозяйст
венных продуктов на совре
менном этапе — это после
довательная интенсификация 
сельского хозяйства. Райком 
партии должен сосредото
чить усилия партийных ор
ганизаций, советских и сель- . 
скохозяйственных органов, 
руководителей колхозов и 
совхозов, специалистов и 
всех тружеников сельского 
хозяйства на осуществлении 
широкой программы повыше
ния культуры земледелия и 
животноводства на основе 
мелиорации, химизации и 
комплексной механизации с 
тем, чтобы достигнуть даль
нейшего подъема сельскохо
зяйственного производства, 
роста производительи о с т и  
труда и снижения себестои
мости продукции. Особое вни
мание обратить на увеличе
ние производства зерна. При
нять меры для укрепления 
кормовой базы , улучш ения 
породности скота и повыше
ния его продуктивности.

Необходимо постоянно за
ботиться о внедрении в про
изводство новейших дости
жений сельскохозяйственной 
науки и передовой практики. 
О сновываясь на опыте луч
ших хозяйств, настойчиво 
осущ ествлять специализацию 
производства, научную орга
низацию труда, умело при
менять различные формы мо
рального и материального 
поощрения колхозников и 
рабочих совх о з  о в. Ш ире 
внедрять хозрасчет в хозяй
ствах, бригадах, в отделени
ях и на фермах, повышать 
рентабельность всех отраслей 
сельского хозяйства.

ЦК КПСС подчеркнул, что 
теперь, когда партия реш ает 
важнейшую социальную за 
дачу преодоления сущ ествен
ных различий между горо
дом и деревней, в деятельно
сти районной парторганиза
ции большое .место должны 
заним ать вопросы улучш е
ния материальных и культур
ных условий жизни сельско
го населения, коренного пе
реустройства села, его обли
ка и быта. З а  счет более пра
вильного использования го
сударственных капиталовло
жений, а  такж е за  счет 
средств колхозов и совхозов 
необходимо ш и р е  осущ е
ствлять жилищное, культур
но-бытовое и дорожное стро
ительство.

Райкому партии необходи
мо постоянно совершенство
вать формы и методы своей 
деятельности, обесп е ч и т ь 
дальнейш ее развитие внутри
партийной демократии и 
принципа коллективности ру
ководства. Повышать роль 
пленумов и бюро районного 
комитета, добиваться актив
ного участия всех членов 
райкома в разработке и осу
ществлении принимаемых ре
шений. Внимание райкома 
обращ ено на необходимость 
более требовательного и взы
скательного подхода к оцен- 
к» результатов своей рабо
ты. широкого разверты ва
ния критики и самокритики 
в работе партийной органи
зации.

Объединяя и направляя 
деятельность районных орга
низаций, райком должен не 
опекать, не подменять эти

организации, а  развивать их 
инициативу, добиваться, что
бы они несли всю полноту 
ответственности- за  поручен
ные им участки работы. Сле
дует настойчиво улучш ать 
постановку контроля и про
верки исполнения директив 
партии и правительства.

Обяз а  н н о с т ь райкома 
КПСС — проявлять повсе
дневную заботу о подборе, 
расстановке и воспитании 
кадров, добиваться того, что
бы во главе всех участков 
партийной, советской, хозяй
ственной, культурной и об
щественной деятельности на
ходились политически зре
лые, идейно стойкие, квали
фицированные и авторитет
ные работники. Сочетать до
верие и уважение к кадрам 
с высокой требовательностью 
к ним. Активнее выдвигать 
на руководящую  работу наи
более подготовленных рабо
чих. колхозников, специали
стов, особенно из числа мо
лодежи, проявившей себя на 
практических делах. Смелее 
выдвигать женщин на пар
тийную, советскую и хозяй
ственную работу, в учреж де
ния' здравоохранения, про
свещ ения и культуры , забо
титься об их политическом 
и деловом росте. Райко.му 
предложено .обратить внима
ние на улучш ение качествен
ного состава управляющих 
отделениями, бригад и р о в, 
заведую щ их фермами колхо
зов и совхозов, принять ме
ры к закреплению  этих кад
ров и повышению их дело
вой квалификации. Лучше 
организовать подготовку тра
ктористов. комбайнеров, ме
ханизаторов животноводче
ских ферм, строителей, элек
триков и работников других 
профессий. Работа эта долж 
на быть поставлена с уче
том не только текущ их по
требностей, но и перспекти
вы. Рекомендовано к освое
нию профессий сельских ме
ханизаторов прив л е к  а  т  ь 
больше женщин, создавая 
для  них необходимые произ
водственные и культурно-бы
товые условия.

Важнейшей обязанностью 
райкома является дальней
шее улучшение деятельно
сти первичных парторганиза
ций, повышение их роли в 
осуществлении политики пар
тии в деревне, усиление ор
ганизаторской и политиче
ской работы непосредствен
но среди колхозников, работ
ников совхозов, сельской ин
теллигенции. Больш е помо
гать в работе цеховым пар
тийным организациям и пар
тийным группам, призванным 
оказы вать свое влияние на 
Положение дел непосредст
венно в бригадах, отделени
ях и на фермах. Совершен
ствовать практику проведе
ния партийных собраний как 
важнейш его средства усиле
ния боеспособности партий
ных организаций. Повышать 
активность коммунистов, их 
ответственность за  состояние 
дел в своих организациях и 
коллективах, добиваться, что
бы каждый из них был на 
деле передовым человеком 
па производстве, в общ ест
венной жизни, в быту, слу
жил примером для окружаю 
щих. Реш ительно покончить 
с  ф актами снисходительности 
и либерализма в отношении 
тех членов и кандидатов в 
члены партии, которые на
рушают требования Програм
мы и У става КПСС.

Райком партии, первичные 
иарторганиз а  ц и и обязаны 
усилить внимание к вопро
сам идеологической работы. 
Повысить ответственно с т ь 
коммунистов за овладение 
марксистско-ленинской тео
рией, активнее привлекать 
руководящие кадры, сель
скую интеллигенцию, всех 
«ленов партии к идейно-по
литическому воспитанию на
селения. Идеологическая ра
бота должна быть тесно увя
зана с решением практиче
ских задач развития сельско
го хозяйства, носить боевой, 
наступательный харак т е р .  
быть непримиримой к чуж
дым нам взглядам и поступ
кам, своевременно разобла
чать происки буржуазной 
пропаганды и давать им от
пор. Необходимо воспиты
вать колхозников и работни
ков совхозов в духе глубоко
го уважения к земле! к тру
ду хлебороба, строгого со
блюдения норм социалисти
ческой морали и нравствен
ности.

Районному комитету пар
тии предложено улучш ить 
руководство совет с к и м и. 
профсоюзными и комсомоль
скими организациями, повы
сить требовательность к ком
мунистам. работающим в 
них.

ЦК обязал Липецкий об
ком КПСС оказать помощь 
Добринскому райко.му пар
тии в выполнении данного 
постановления.

БОЛЬШАЯ ПОБЕДА
Беседа с первым секретарем Гальского райкома партии

А. К а в т а р а д а е

Ч а е в о д ы  к о л х о з а  и м е н и  В. И.  Л е н и н а  с е л а  О к у м и  Г а л ь с к о г о  р а й о н а  м е 
с я ц  н а з а д  в ы п о л н и л и  г о д о в о е  з а д а н и е  п о  с б о р у  ч а й н о г о  л и с т а .  Н а  ч а й н у ю  
ф а б р и к у  о н и  о т п р а в и л и  1.200 Пони с ы р ь а  — н а  200 т о н н  б о л ь ш е  п л а н а .  
С б о р  ч а я  в к о л х о з е  п р о д о л ж а е т с я .  Д о  к о н н а  с е з о н а  о к у м ц ы  о б е ш а ю т  с о 
б р а т ь  е щ е  н е  м е н е е  д в у х с о т  т о н н  с ы р ь я  и  д о в е с т и  у р о ж а й н о с т ь  п л а н т а 
ц и й  до  в.900 к и л о г р а м м о в  ч а я  с  г е к т а р а .

Н а  с н и м к е :  з н а т н ы й  ч а е в о д  а р т е л и  и м е н и  В. И.  Л е н и н а  с е л а  О к у 
м и ,  д е п у т а т  В е р х о в н о г о  С о в е т а  Г р у з и й с к о й  С С Р  А л е к с а н д р а  Д ж и и д ж о л и я .  
Н а  е е  с ч е т у —с е й ч а с  б о л е е  10 т о н н  с о б р а н н о г о  л и с т а .  Д о  к о н ц а  с е з о н а  о н а  
о б е щ а е т  с о б р а т ь  е щ е  о д н у  т о н н у  ч а я .

Ф о т о  И .  Ч о х о н е л и д з е .  ( Ф о т о х р о н и к а  Г р у з Т А Г а ) ,

: V

Претворяя в жизнь реш е
ния XXIII съезда КПСС, мар
товского и майского Плену
мов ЦК нашей партии, сель
ские труженики Гальского. 
района прилагают все уси
лия к тому, чтобы резко уве
личить производство продук
тов земледелия и животновод
ства. И вот сегодня чаеводы 
района рапортуют стране о 
выполнении задания третьего 
года пятилетки, собрав 
19.945 тонн чайного листа 
вместо 19.935 тонн по плану.

Нынешняя победа чаево
дов — большой успех, кото
рого они добились в социали
стическом соревновании за 
достойную встречу 100-летия 
со дня рождения В. И. Л е
нина. Колхозники и рабочие 
совхозов района обещают и 
впредь добиваться успехов в 
борьбе за  досрочное выполне
ние заданий пятилетки.

В поход за  высокий урожай 
чаеводы выступили задолго 
до начала страды. Он ослож
нялся плохими условиями по
годы весной и в начале лета, 
когда слабая вегетация чайно
го куста лищ ала возможности 
получать сырье на планта
циях в достаточном количе
стве и высокого качества. В 
эти нелегкие для хозяйства 
дни организаторами и вдох
новителями борьбы за высо
кий урожай чая стали комму
нисты. Партийные организа
ции умело, по-деловому воз
главляли и направляли со
ревнование чаеводов на вы
полнение государственного 
плана.

Отличных показателей до
бились многие хозяйства.

Мзиурский чайный совхоз— 
крупное хозяйство. На чай
ных плантациях год от года 
все шире применяется меха
низация возделывания и сбо
ра листа. Свое весомое слово 
сказали машины «Сакартве- 
ло» и в  нынешнем сезоне. Ос
новой успеха механизаторов 
наряду с опытом послужили 
их высокая идейная закалка, 
убежденность в большой важ
ности выполняемого дела. 
Ежедневно показывая приме
ры самоотверженного труда, 
мзиурские коммунисты нове
ли за  собой весь коллектив.

Велика роль коммунистов 
и в колхозе имени В. И. Ле
нина села Окуми. Чаеводы 
этого хозяйства выполнили 
годовой план и обязательства 
одними из первых в Абхазии. 
По пятилетнему заданию кол
хоз должен продать государ
ству 4 .430  тонн сортового 
чайного листа. Окумцы обя
зались достигнуть этого ру
бежа уж е в будущем году, а 
до конца пятилетки отпра
вить на чайную фабрику до
полнительно к плану 1.200 
тонн высококачествен н о г о 
сырья.

Еще в начале сентября 
о реализации годового плана 
рапортовали чаеводы колхо
за имени XX иартсъезда 
села Ганах леба. Почти 8 0  
процентов сы рья, полученно
го на плантациях этого хо
зяйства, принято первым 
сортом. Важную победу 
одерж али труженики чайных 
плантаций колхоза имени 
Бараташ вили села Чхортоли, 
продавшие государству свы
ше 550  тонн листа, Гальско

го чайного совхоза и цитрусо
вого совхоза «М зиури», кол
хозов имени Кирова села 
Набакеви и села Пирвзли 
Гали, а такж е многих дру
гих хозяйств района.

Лучших результатов в 
сборе чайного листа добива
ются опытные чаеводы кол
хозов и совхозов. 7 .500  ки
лограммов «зеленого золо
та» получила за  сезон сбор
щица, депутат Верховного 
Совета Союза С С Р Л. Гам- 
сахурдия, по 7 .200  кило

граммов ли ста— на счету чае
водов депутата Верховного 
Совета Грузинской С СР 
К. Б утбая и С. Багншвили. 
В сборе сверхпланового ли
ста впереди идут бригады 
Б . Ш елия, В. Бичвава, 
М. Б улискерия, Н. Ригва- 
ва и А. Беридзе, чаеводы 
3 . К варцхелня, Н. Кахиани, 
Л. Руруа, Б. Ткебучава и 
Т. Телория.

Не отстает от старших то
варищ ей и молодежь наших 
сел. Особенно радует победа 
первой в Абхазии женщины- 
механизатора Н. Хасая. Взяв 
на себя высокое обязатель
ство в честь 50-летия Ленин
ского комсомола — собрать 
с помощью машины «Сакарт- 
вело» 4 5  тонн высококачест
венного сы рья, она получила 
на плантациях 4 6  тонн листа.

С трада продолжается. Сей
час чаеводы  нашего района 
под руководством первич
ных партийных организаций 
ведут борьбу за то. чтобы 
с честью выполнить взятое 
обязательство — дать стране 
сверх плана 1 .200  тонн чай
ного листа.

Е с т ь  ч е м  г о р д и т ь с я  м о л о д о й  т р у ж е н и ц е  Г а л ь с к о г о  ц и т р у с о в о г о  совхО»я 
« М т и у р и »  к о м с о м о л к е  Д о д о  А б ш н л а В а ,  с о б р а в ш е й  в  э т о м  с е з о н е  о к о л о  
т р е х  т о н н  з е л е н о г о  ч а й н о г о  л и с т а .  В м е с т е  со  с в о и м и  п о д р у г а м и  о н а  в н е с 
л а  в е с о м ы й  в к л а д  в  в ы п о л н е н и е  с о в х о з о м  г о д о в о г о  з а д а н и я  п о  с б о р у  ч а я .  

Ф о т о  И.  Ч о х о н е л и д з е .  ( Ф о т о х р о н и к а  Г р у з Т А Г а ) .

ОС 00С ТА 1111 ч а я  таков годовой план  к о л - 
О О . О о О  I I I П П  1 и П  хозов и совхозов А б ха з
ской АССР . Первыми задание вы полнили чаеводы Галь
ского района . Теперь слово за  вами , т руж еники чайны х  
плант аций Онамчирского, Гудаутского, Гульрипш ского и 
Сухумского районов!

ФОТО И.  ч о х о н е л и д з е .  ^ Ф о т о х р о н и к а  1 р у з  « д .  ^  ^  ^  ^  ~  ^  ^  ~ ~  ^  —'  —  — —  — ~  ~  ^  ~  ^  ^  ^  ^  ^ ^  ^  ^  * =
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Первому секретарю Центрального Комитета 
Компартии Грузии товарищу МЖАВАНАДЗЕ В. П.
Председателю Президиума Верховного Совета 
Грузинской ССР товарищу ДЗОЦЕНИДЗЕ Г. С.
Председателю Совета Министров Грузинской ССР 
товарищу ДЖАВАХИШВИЛИ Г. Д.
Первому секретарю правления Союза писателей 
Грузии товарищу АБАШИДЗЕ Г. Г.

Дорогие друзья!
От имени правления Союза писателей С СС Р, всех пред

ставителей братских литератур нашей страны, наших за 
рубежных товарищей, принявших участие в торжествах но 
поводу 150-летия великого сына грузинского народа Нико- 
лоза Бараташ вили, выраж аем вам и всему славному гру
зинскому народу горячую благодарность и признательность 
за  доброе гостеприимство в • дни нашего пребывания на 
вашей прекрасной зейле. Юбилей Николоза Бараташ вили 
стал для всех нас замечательным праздником интернацио
нального братства советской литературы , нерушимой ленин
ской дружбы народов.

С лава Николозу Бараташ вили, собравшему нас на этот 
замечательный праздник!

Слава земле и народу социалистической Грузии, ко
торый высоко ценит своих великих сынов!

Новых успехов вам, наши братья, в строительстве со
циализма, в развитии культуры, в утверждении счастья!

Ваши Николай ТИХОНОВ. Микола БАЖАН, Леонид 
СОБОЛЕВ. Олесь ГОНЧАР, Сергей БАРУЗДИН.

ВЫСТАВКА ДОСТИЖЕНИИ
ЭФИРНОМАСЛИЧНОЙ
П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О С Т И

На всех четырех этаж ах здания Прези
диума Верховного Совета Грузинской С СР 
разместилась выставка достижений эфирно
масличной, парфюмерной промышленности, 
производства синтетических и натуральны х 
душистых веществ, приуроченная к IV М еж 
дународному конгрессу по эфирным маслам.

Со вкусом оформленная выставка (ху
дожники* Н. Каренберг и С. Кецховели) 
убедительно рассказы вает о масштабах 
производства эфирных масел в нашей стра
не и успехах отраслей промышленности, 
использующих их для выработки товаров на
родного истребления, пищевых продуктов 
и медицинских препаратов.

Посетители интересной экспозиции узн а
ют, что Советский Союз ежегодно вы раба
тывает 1 600  тысяч килограммов эфирного 
масла, что выдвигает его на одно из пер
вых мест в мире по этой отрасли производ
ства. О разнообразии эфироносов, возделы
ваемых в РС Ф С Р, на Украине, в Грузин, 
Молдавии, Армении. Киргизии, Тадж ики
стане на площади свыше 200  тысяч гекта
ров, наглядно сообщают гербарные и жи
вые образцы растений. Обильно представ
ленные экспонату — духи, одеколоны, 
лосьоны, кремы , туалетное мыло, выпу
скаемы е парфюмерно-косметическими пред

приятиями страны, красиво расставлены  в 
стеклянны х светящ ихся кубах.

Вечером 16 сентября выставку осмотре
ли гости из Москвы — министр' пищевой 
промышленности С С С Р В. П. Зотов, заме
ститель министра пищевой промышленности 
СССР, председатель организационного коми
тета IV М еждународного конгресса по эфир
ным маслам П. В. Науменко, заместитель 
министра сельского хозяйства С С С Р Р. М. 
Сидак.

Вместе с гостями выставку посетили 
В. П М ж аванадзе, II. А. Родионов, Ш. И. 
Чануквадзе, Г. И. Чоговадзе, а такж е ми
нистр пищевой промышленности Грузин
ской С С Р В. И. Вадачкория. министр 
сельского хозяйства республики М. Б . 
Гвннджилия, председатель Государствен
ного комитета Совета Министров Грузин
ской С С Р « Грузконсервплодоовощ» Д. Г. 
Ш араш идзе, управляю щ ий трестом «Груз- 
расж ирэф ирмасло*. ученый секретарь 
конгресса Н. 3 . Якобашвили.

Пояснения к экспозиции давал началь
ник Всесоюзного объединения парфюмерно- 
косметической и эфирномасличной промыш
ленности при М инистерстве пищевой про
мышленности С С С Р И. М. Товбин

(ГрузТА Г).

г = - ,  ,1

СОВЕТСКО-БОЛГАРСКИЕ
П Е Р Е Г О В О Р Ы

По приглашению Централь
ного Комитета Коммунисти
ческой партии Советского Со
юза и Советского правитель
ства 16 сентября в Москве 
находились с друж ественном 
визитом Первый Секретарь 
Центрального Комитета Бол
гарской Коммунистической 
партии. П редседатель Совета. 
Министров Народной Респуб
лики Болгарии тов. Тодор 
Ж ивков и член Политбюро 
ЦК БКП , первый заместитель 
П редседателя Совета Мини
стров Н Р Б  тов. Ж ивко Жив 
ков.

Болгарские товарищи име
ли беседы с Генеральным 
секретарем ЦК КПСС тов. 
Л. И. Брежневым, членом По
литбюро ЦК КПСС, Предсе
дателем Совета Министров 
СССР тов А. Н. Косыгиным 
и секретарем ЦК КПСС тов 
К. Ф. Катушевым.

В ходе бесед между руко
водящими деятелями комму
нистических партий и прави
тельств С ССР и Н Р Б  состо

ялся обмен мнениями по ак
туальным вопросам строи
тельства коммунизма и социа
лизм а в обеих странах, даль
нейшего развития всесторон
него сотрудничества между 
КПСС и БК П , между С С С Р и 
Н Р Б . Были рассмотрены так
ж е вопросы современной меж
дународной обстановки, пред
ставляю щ ие взаимный инте
рес. Большое внимание в бе
седах было уделено задаче 
дальнейш его объеди н е н и я  
усилий С С С Р и Н Р Б , пред
принимаемых вместе с други
ми социалистическими стра
нами в целях всемерного ук
репления позиций социализма 
в мире и усиления отпора 
проискам империализма. При 
этом было вновь подтвержде
но полное единство взглядов 
по всем обсуждавшимся воп
росам братских советско-бол
гарских отношений и по меж
дународным проблемам.

Во время пребывания в 
Москве болгарских руково
дящ их деятелей состоялись

такж е переговоры по широ
кому кругу вопросов, связан
ных с осуществлением совет
ско-болгарского экономиче
ского сотрудничества, коор
динацией народнохозяйствен
ных планов СССР и Н Р Б  на 
1971 — 1975 годы и дальней
шим развитием народного хо
зяйства Болгарин в этот пе
риод, а такж е по ряду эконо
мических вопросов, относя
щихся к 1969 и 1970 годам. 
Этому рассмотрению предше
ствовала большая работа пла
новых органов обеих стран.

В целях дальнейш его раз
вития народного хозяйства 
Болгарии и укрепления и рас
ширения всестороннего эконо 
мнческого сотрудничества 
между Советским Союзом и 
Народной Республикой Бол
гарией достигнута принцнпи 
альная договоренность о по
ставках из Советского Союза 
в Н Р Б  нефти, газа и электрсь 
энергии в обмен на поставки 
ряда болгарских товаров.

(Окончание на 2-й стр.).

Огонь с могилы 26-ти
БАКУ, 17 сен тя б р я . (ТАСС). 

Ф акел , заж ж ен н ы й  от огня 
Вечной сл авы  н а  м о ги л е  26 б а 
кинских ком и ссаров , взяли  с 
со б о й  в путь п и он еры  сто л и 
цы респ убли ки . О ни о тп р ави 
лись с е г о д н я  утром  за  Кас
пий. к м е с т у  р асст р ел а  з а м е 
чательны х сы н ов  а з е р б а й д ж а н 
ско го  п р о л етар и ата . В м есте с 
ними в Туркмению , на 207 
версту , гд е  на ж е л е з н о д о р о ж 
ном  п е р е г о н е  м еж д у  станция
ми А хча-К уйма и П ер ев а л  анг

лийским и и н тервен там и  и зее- 
ро-м ем ьш евистским и  б ан д ам и  
бы ли зв е р ск и  убиты 26, в ы ех а
л а  б о л ьш ая  группа п р е д с т а 
вителей  трудящ ихся А зе р б а й 
д ж ан а . В е е  со ставе— ветеран ы  
ленинской  гвардии  б о л ьш ев и 
к о в . участники В еликой О т е ч е 
ственн ой  войны, ге р о и  труда, 
к о м со м о л ьц ы . Они станут у ча
стникам и то р ж ествен н о -тр ау р 
ных ц ер ем о н и й , посвящ енны х 
50-летию  гибели  бакинских ко 
м и ссар о в .

От Центрального Комитета 
Компартии Грузии и Совета 
Министров Грузинской ССР

Центральный Комитет Компартии Грузии и Совет Ми
нистров Грузинской С СР с глубоким прискорбием извещают 
о кончине заслуженного деятеля науки Грузинской С С Р, 
профессора, заведую щ его йафедрой субтропических чульгур 
Грузинского сельскохозяйственного института, бывшего ми
нистра сельского хозяйства республики

Бкдзины  А бнатаровича Я К О БА Ш В И Л И
и выраж аю т соболезнование семье покойного.
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ГЛАВНОЕ-ВЫСОКИЙ ИДЕЙНЫЙ УРОВЕНЬ
К ак вы  готовитесь к  новому учебному году в сети 

партийного просвещ ения? Н а этот вопрос корреспондентов 
«Зари  Востока» отвечаю т пропагандисты Сухуми, Кутаи
си н Телавского района.

БОЛЕЕ
ОРГАНИЗОВАННО

А . Х АСАЯ,

руководитель ш колы  основ 
марксизма-ленинизма произ
водственно-технического уп
равления связи  А бхазской 

А С С Р

Д О Н А Ч А Л А  нового 
учебного года оста
лось не так уж  мно

го времени, и мы, пропаган
дисты, к  нему тщ ательно го
товимся, изучаем  докумен
ты , опубликованные в печа
ти, такие, как постановление 
ЦК КПСС о подготовке к 
100-летию  со дня рождения 
В. И. Л енина, статьи в газе
те «П равда» , в ж урналах 
«П артийная ж изнь» и «По
литическое самообразова
ние».

В новом учебном году 
слуш атели наш ей четырех
годичной ш колы основ марк
сизма-ленинизма будут изу
чать политэкономию. В свя
зи  с  этим мы подбираем
специальную  литературу и 
наглядные пособия, которые 
помогут более доходчиво
преподнести программный 
материал. И нтерес слуш а
телей к этому предмету ог
ромный. Уже сейчас к нам 
обращ аю тся с  просьбами
приобрести учебную литера
туру. помочь разобраться в 
основных вопросах социали
стической экономики.

Важным этапом в пропа
ганде идейного богатства на
шей партии является подго
товка к  100-летию со дня 
рож дения В. И. Ленина. В 
связи  с  этим, как рекомен
дует редакционная статья 
газеты  «П равда» от 31 ав
густа с. г. «О владевать ле
нинским идейным насле

дием». мы большое внима
ние уделим изучению про
изведений В. И. Ленина, 
выделив те работы, которые 
рекомендую тся для  собесе
дования. Мы такж е намечаем 
проведение цикла лекций, 
вечеров, Ленинских чтений 
и других мероприятий/ свя
занны х с пропагандой ле
нинского наследия.

Вопросы подготовки к на
чалу  учебного года находят
ся в центре внимания нашей 
партийной организации. Не
давно партбюро рассмотре
ло этот вопрос и наметило 
конкретные мероприятия 
для  того, чтобы встретить 
начало учебного года более 
организованно, чем раньше.

Больш ую  помощь в про
пагандистской работе оказы 
вают семинары пропаганди
стов и методический совет 
при горкоме партии, а так
ж е курсы  переподготовки 
пропагандистов при А бхаз
ском обкоме КП Грузии. Но 
было бы неплохо, если бы 
пропагандисты более под
робно и регулярно инфор
мировались о текущих собы
тиях внутренней и меж ду
народной жизни страны. Хо
телось бы. чтобы лекции со
провождались документаль

но-хроникальными ф ильм а
ми, демонстрацией нагляд
ных пособий, чтобы слуш а
тели могли своевременно1 
приобрести необходимую ли
тературу.

В ТЕСНОЙ СВЯЗИ 
С ЖИЗНЬЮ

А. А СА ТА Ш ВИ ЛИ .

руководитель семинара по 
изучению вопросов экономи
ки и организации сельского 
хозяйства виноградарского 
совхоза села Н апареули Те- 

лавского района

НА ИЮ НЬСКОМ  пле
нуме Центрального 
Комитета Компартии 

Грузни, который обсудил 
вопросы состояния маркси
стско-ленинского образова
ния в нашей республике, от
мечалось. что в Напареуль- 
ском виноградарском совхо
зе  политическая учеба ком
мунистов и беспартийных ве
дется на высоком идейно- 
организационном у р о в н е .  
Эта оценка ко многому нас 
обязы вает. Партийная орга
низация принимает сейчас 
все меры  к тому, чтобы и в

новом учебном году полити
ческая' учеба велась целе
устремленно, отвечала воз
росшим задачам коммуни
стического воспитания. ’

В нашем семинаре объ
единено 22  специалиста, 
имеющих высшее сельско
хозяйственное образование.

В прошлом учебном году 
мы основательно изучили 8  
тем, предусмотренных про
граммой нашего теоретиче
ского семинара. Одно из за 
нятий на тему: «Система оп
латы труда в совхозах», как 
показательное, было записа
но на магнитофонную плен
ку и заслуш ано на районном 
совещании пропагандистов.

Подготовку к новому 
учебному году мы начали 
сразу ж е после - заверш ения 
минувшего учебного года.

С 1 октября мы продол
жим изучение некоторых 
вопросов экономики и орга
низации сельского хозяйст
ва. Методически занятия бу
дут строиться так. В начале 
занятия пропагандист или 
кто-либо из участников се
минара проведет краткую , 
1 0 — 15-минутную беседу о 
происшедших за последний 
период важнейш их событиях 
в международной жизни и 
внутри страны. Затем нач

нется собеседование по те
ме, предусмотренной про
граммой, в котором, как у 
нас принято, должны уча
ствовать все слуш атели се
минара.

В заклю чение занятия бо
лее детально будут рассма
триваться вопросы, которые 
в процессе занятия не полу
чили достаточного освещ е
ния. . 4

В конце занятия я  буду 
информировать слуш ателей 
о теме, которую предстоит 
изучить, с указанием реко
мендованной л и т е р а т у р ы . 
Как правило, мы обращаем 
внимание на те вопросы, ко
торые требуют доработки во 
время самостоятельной ра
боты над книгой. Так мы 
проводили занятия в прош
лом году, и они оказались 
весьма эффективными.

В укреплении и углубле
нии теоретических знаний, 
получаемых на занятия’х, 
большую помощь оказываю т 
слуш ателям конкретные при
меры из нашей практической 
деятельности. В свою оче
редь теоретические знания 
очень помогают нам в  прак
тической* работе по дальней
шему повышению эфф ектив
ности ведения х о з яйства. 
Поэтому укреплению  связи

теории с практикой мы и 
впредь будем уделять боль
шое внимание.

Новый учебный год мы 
встречаем широкой подготов
кой к 100-летню со дня рож
дения В. И. Ленина. Преду
сматриваем изучение основ
ных трудов Владимира Ильи
ча. Большое внимание я, 
как  пропагандист, буду уде
лять самостоятельной работе 
слуш ателей над первоисточ
никами.

Партийная органи з  а ц и я 
наметила цикл лекций о ж из
ни и революционной дея
тельности В. И. Ленина, о 
борьбе партии и народа за  
выполнение его заветов.

ГОТОВЯСЬ
К ЗНАМЕНАТЕЛЬНОЙ 
ДАТЕ

В. М УМ ЛА ДЗЕ,

руководитель школы основ 
марксизма-ленинизма К ута
исского литопонного завода

НОВЫ Й учебный год 
будет проходить у 
нас под знаком широ

кой подготовки к знамена
тельной дате — 100-летию 
со дня рождения В. И. Ле
нина.

Я . как пропагандист, сра
зу  ж е после опубликования 
Постановления ЦК КПСС 
«О подготовке к 100-летию

со дня рождения Владимира 
Ильича Ленина» приступил 
к конспектированию и д е
тальному изучению ряда ле
нинских трудов, предусмо
тренных учебной програм
мой.

До конца 1968 года слу
шатели школы будут про
должать изучение политиче
ской экономии, и мы прило
жим все усилия для  того, 
чтобы они изучили идейное 
наследие В. И. Ленина как 
можно глубже.

С января будущего года 
мы приступим к изучению 
марксистско-ленинской фи
лософии. Слушатели позна
комятся с  гениальными тру
дами М аркса, Энгельса, Ле
нина. В нашей программе — 
изучение труда Л е н и н а  
«К арл М аркс», глав из ле
нинских работ «М атериализм 
и эмпириокритицизм», «Дет
ская болезнь «левизны» в 
коммунизме», «К  вопросу о 
диалектике», работ Энгельса 
«Людвиг Ф ейербах и конец 
классической немецкой фи
лософии», «Анти-Дюринг» н 
других трудов классиков
марксизма-ленинизма.

В новом учебном году в 
помощь нашим слушателям 
будет такж е организован 
цикл лекций и докладов о 
жизни и революционной дея
тельности В. И. Ленина, о 
борьбе партии и народа за 
претворение в ж изнь заветов 
великого вождя.

СОВЕТСКО-
БОЛГАРСКИЕ
П Е Р Е Г О В О Р Ы

О К О Н Ч А Н И Е .

Больш ое значение для  обеих 
стран имеет такж е договорен
ность о поставках в Н Р Б  
черны х металлов, леса, цел
лю лозы  и р я д а  других това
ров, являю щ ихся жизненно 
важными д л я  болгарской эко
номики. Н ародное дозяйство 
Советского С ою за, в свою оче
редь, получит дополнительное 
количество продукции про
мыш ленности и сельского хо
зяйства Н Р Б , вклю чая цвет
ные металлы , товары широко
го потребления, продукцию 
отраслей химической про
мыш ленности и др.

Стороны договорились о 
расш ирении взаимовыгодного 
экономического сотрудничест
ва в развитии ряда отраслей 
болгарской промыш ленности. 
Б ы л а  вы раж ена готовность 
об оказании Советским Сою
зом Н Р Б  содействия в созда
нии ряда промыш ленных 
предприятий по производству 
Химической продукции и то
варов народного потребления. 
Д ля этой цели  Советский Со
ю з поставит в Болгарию  раз
личные виды оборудования и 
о каж ет необходимое техниче
ское содействие. В свою оче
редь. в Советском Союзе с  по
мощью болгарских рабочих 
будут сооруж ены  дополни
тельны е мощ ности по произ
водству чугун а, расш ирена 
Ваготовка леса, предназна

ченного для  удовлетворения 
нуж д народного хозяйства 
Болгарии, а  такж е построен 
ряд других предприятий, в 
получении продукции кото
ры х заинтересована Н арод
н ая  Республика Болгария. В 
частности, намечается строи
тельство совместными уси
лиям и  завода по производ
ству целлю лозы  для  постав
ки ее в Н Р Б .

В соответствии с достигну
той договоренностью плано
вые и внешнеторговые орга
ны Советского Союза и Н а
родной Республики Болгарии 
до 1 декабря 19 6 8  г. подпи
ш ут необходимое соглашение 
по вопросам, обсуждавш имся 
в ходе настоящ их перегово
ров.

С оветская и болгарская 
стороны вы разили  уверен
ность в том. что результаты  
проведенной встречи отвеча
ют интересам дальнейш его 
развития народного хозяйства 
Б олгарии и Советского Сою
за, создают благоприятные 
условия для  заверш ения ра
боты по составлению  5-летне
го плана развития экономики 
Н Р Б  и откры ваю т новью 
перспективы д л я  расширения 
всестороннего плодотворного 
экономического сотрудничест
ва меж ду обеими странами.

П ереговоры проходили в 
обстановке братской дружбы, 
сердечности и взаимопонима
ния.

ПАТРИОТИЧЕСКИЙ почин  
ВОИНОВ-ЗАКАВКАЗЦЕВ

В войсках  К р а сн о зн ам ен н о 
го З а к а в к а зс к о го  во ен н о го  
о к р у га  ш и р о к и й  отклик наш ел  
п атри оти чески й  почин м о т о 
с т р е л к о в о й  части. О тв е ч ая  на 
П о ста н о в л е н и е  Ц ен тр ал ьн о го  
К ом и тета  КПСС « О  п од го то в
к е  к 100-летию  с о  д н я  р о ж д е 
н и я  В л а д и м и р а  И льича Л ен и 
на», личны й со став  части о б р а 
ти лся к во и н ам  частей  и п о д 
р а зд е л е н и й  о к р у га  с п р и зы во м  
р а зв е р н у т ь  со ц и ал и сти ч еск о е  
с о р е в н о в а н и е  в честь зн а м е н а 
тел ьн о й  даты .

В о б р а щ е н и и  н ам еч ен ы
к о н к р етн ы е  этапы  с о р е в н о в а 
ния: 5 0 -лети е  Л ен и н ского
к о м с о м о л а , 99-я  го д о в щ и н а  со  
д н я  р о ж д е н и я  В. И. Л енина, 
52-я го д о в щ и н а  В еликой О к
т я б р ь с к о й  со ц и али сти ч еской  
р ево л ю ц и и , сто л ети е  с о  дн я 
р о ж д е н и я  В. И. Л енина.

С олдаты , с е р ж а н т ы  и о ф и 
ц е р ы  части вы р аб о тал и  и п ри 

н яли  к о н к р етн ы е социалисти
ч е с к и е  о б я за т е л ь с т в а , н ап р ав 
л е н н ы е  не у сп еш н о е  и вы со ко 
к ач еств ен н о е  о в л а д е н и е  б о е 
вой  сп ец и ал ьн о стью , д ал ь н ей 
ш е е  с о в ер ш ен ст в о в ан и е  воин
с к о г о  м астер ства .

В оенны й С о в е т  К раснозна
м е н н о го  З а к а в к а зс к о го  в о е н н о 
го  о к р у га  о д о б р и л  патриотиче
с к о е  н ачинание воинов. К ом ан
д и р а м  частей  и п о д р а з д е л е 
ний, партийны м  и к о м со м о л ь
ски м  о р га н и за ц и я м  п р е д л о ж е 
н о  п ро вести  н ео б х о д и м у ю  о р 
га н и зато р ск у ю  и р азъ ясн и те л ь 
н ую  р аб о ту  с р е д и  личного с о 
став а  по п о д д е р ж а н и ю  почина 
в о и н о в  м о то с тр е л к о в о й  ча
сти. Весь личны й состав  войск 
о к р у га  о б я за н  гл у б о ко  и зу 
чать  ж и зн ь  и р еволю ц и онн ую  
д ея т е л ь н о с т ь  В. И. Л енина, е го  
т е о р е т и ч е с к о е  н асл ед и е , всег
д а  и в о  в сем  сл е д о в а ть  за в е 
там  И льича. (ГрузТАГ).

Г Т ",
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К ПОЛОЖЕНИЮ В ЧЕХОСЛОВАКИИ
К ак сообщалось в совет

ской печати, 13 сентября за
кончила свою работу сессия 
Национального собрания Че
хословакии. При н я  т ы  е по 
предложению  правительства 
Ч С С Р документы и реш ения 
при последовательном их вы
полнении, несомненно, могут 
сы грать важную роль в про
цессе нормализации положе
ния в Ч С С Р на основе догово
ренности, достигнутой в ходе 
советско-чехословацких пере
говоров в Москве.

В некоторых органах печа
ти Чехословакии появились 
статьи, одобряющие итоги со
ветско-чехословацких перего
воров, реалистически оцени
ваю щ ие обстановку и меры, 
направленные на дальнейш ее 
укрепление социализма в 
ЧССР.

14 сентября по пражскому 
радио и телевидению вы сту
пил Первый секретарь ЦК 
КПЧ А. Дубчек. Он призвал 
к выполнению М осковских со
глаш ений, которые «открыва
ют возможность для  дальней
шего развития работы в пар
тии и стране». Последова
тельное выполнение этих со
глаш ений, отметил А. Дуб- 
чек, является для нас «вопро
сом политической чести и на
ш ей коммунистической мора
ли».

П ризнавая наличие дея
тельности антисоциалистиче
ских сил в Ч ехословакии,, 
А . Дубчек заявил, что необ
ходимо «более последователь
но препятствовать тому, что
бы остатки этих сил могли 
выступать полита ч е с к и » .  
Р ечь  идет, сказал  далее

А. Дубчек, не . о каком-то 
единстве, а  «о единстве на ба
зе социализма, о единстве на 
базе социалистического раз
вития нашего общ ества, о 
единстве социалистических 
сил вокруг Коммунистиче
ской партии и изоляции сил, 
которые выступали против 
социализма или которые пы
тались бы поставить его под 
угрозу».

Ф акты показывают, что 
для  такого заявления имеют
ся все основания, поскольку 
антисоциалистические эле
менты не сложили оружия. 
Они ведут перегруппировку 
своих сил, стремятся приспо
собиться к нынешней обста
новке, пытаю тся использовать 
лозунг «всеобщего единства» 
и консолидации для сохране-

ВЫСТУПЛЕНИЕ А. ДУБЧЕКА

ния своих позиций в государ
ственном аппарате, в общест
венных организациях и твор
ческих сою зах и особенно 
своих кадров в органах мас
совой пропаганды. Эти круги 
больше всего боятся разм е
жевания сил на классовой, 
марксистско-ленинской осно
ве.

Для коммунистов Чехосло
вакии становится все более 
ясной вредоносность такти
ки правых, которые говорят о 
необходимости проведения 
двух линий — формальной, 
находящейся в согласии с до
говоренностью, достигнутой 
в Москве, и скрытой, направ
ленной на саботаж  этой дого
воренности.

Эти враждебные, антисо
циалистические силы пытают
ся дать на страницах печати, 
а такж е по радио и телевиде
нию такое толкование перего
воров в Москве, которое ф ак
тически направлено на диск

редитацию всех тех, кто вы
ступает за  последовательное 
и неуклонное выполнение 
Московских соглашений. При
мером тому может служить 
выступление газеты  «Смена», 
на страницах которой некий 
П рохазка в статье «Н ож в 
спину» утверж дает, что разъ 
яснениям чехословацких ру
ководителей можно верить 
только на один процент.

Едва ли можно рассчиты
вать, что подобные провока
ционные выступления исчез
нут со страниц чехословац
кой печати, пока там  остают
ся те ж е люди, которые вели 
прямую подстрекательскую, 
антисоциалистическую дея
тельность на протяжении по
следних месяцев.

Конкретные меры, приня
тые 13 сентября Н ациональ
ным собранием Чехословакии 
в целях пресечения антисоци
алистической деятельности 
некоторых органов массовой 
информации, вы звали, как и 
следовало ожидать, раздра
ж ение и злобу в империали
стических кругах. Д ля этих 
кругов любой ■ конкретный 
ш аг в направлении нормали

зации обстановки в  Чехосло
вакии — это провал их рас
четов и замыслов.

О бращают на себя внима
ние выступления югославской 
печати. Агентство ТАН ЮГ, 
некоторые газеты, а также 
радио Белграда стали теми 
каналами, через которые ор
ганы бурж уазной пропаганды 
распространяю т свои клевет
нические измышления в свя
зи с положением в Чехосло
вакии. Дело дошло до того, 
что югославские газеты пере
печатываю т наиболее злоб
ные антисоветские измышле
ния албанской и китайской 
печати. Ю гославские органы 
информации всячески пыта
ются подтолкнуть антисоциа
листические силы в Чехосло
вакии на срыв договоренно
сти, достигнутой в Москве. 
Возникает законный вопрос: 
к чему ведут дело эти орга
ны югославской пропаганды? 
Такие их действия не имеют 
ничего общего с интересами 
защ иты социализма, с брат
ской солидарностью социали
стических стран.

П РА ГА , 17 сентября. 
(ТА СС). Первый секретарь 
Ц К Коммунистической пар
тии Чехословакии А. Дуб
чек выступил 14 сентября 
по радио и телевидению.

А. Дубчек заявил, что Мо
сковские соглаш ения — это 
реальность, которая предо
ставляет возможность для 
дальнейш его разверты вания 
работы в партии и в стране, 
а такж е возможность для вы
хода и з нынешнего положе
ния.

«Н аш а работа, работа ком
мунистов и всех других тру
дящ ихся и в дальнейш ем, 
безусловно, будет характери
зоваться тем, что для  анти
социалистических сил и 
впредь не будет предоставле
но места при осуществлении 
программы действий и все
го того, что мы называем 
послеянварской политикой... 
Мы ни под каким видом не 
позволим никому проводить 
антисоциалистическую  дея
тельность, которая находи
лась бы в противоречии с 
нашей послеянварской поли
тикой».

При быстром развитии по 
неизведанному пути, продол
ж ал  А . Дубчек, естественно, 
имели место и определенные 
неблагоприятные явления, на 
которые мы много раз ука
зы вали. Зачастую  некоторые 
поступали необдуманно, по

явились запутанны е взгля
ды. В нервозной атмосфере 
много раз имело место из
лиш нее очернение проделан
ной работы и некоторых че
стных товарищей. П оявились 
попытки отдельных лиц 
злоупотребить некоторыми 
клубами, восстановить соци
ал-демократическую  партию 
и •}. п. В этих тенденциях, 
в  попытках основать социал- 
демократическую  партию  мы 
видели нежелательное поли
тическое явление, которое 
серьезно нарушило бы един
ство марксистской Коммуни
стической партии, единство 
рабочего класса.

Понятно, что и ныне анти
социалистические силы и их 
остатки могут нанести вред 
наш ему развитию и выпол
нению Московских соглаш е
ний, сказал  далее А. Дубчек. 
В этом им оказали бы соот
ветствующую поддержку 
империалистические силы, 
которые никогда не относи
лись благожелательно к про
цессу демократизации в на
ш ей 'респ уб л и ке , к укрепле
нию социализма в нашей 
стране. Вызывая панику, бе
зответственны е силы могли 
бы  попытаться трепать нер
вы  людям и толкать их на 
путь политического авантю 
ризма.

В нашей основной полити
ческой ориентации, подчерк-

ТАСС, 16 сентября.
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ЗАЯВЛЕНИЕ ВАЛЬДЕКА РОШЕ

С В Е Т Л Ы Е  ИМЕНА Г Е Р О Е В  К О М М У Н Ы
5 0  лет отделяю т нас от 

героической эпопеи Бакин
ской коммуны. Эту дату со
ветские лю ди отмечают как 
день памяти 26  бакинских 
комиссаров, пламенны х рево
лю ционеров, чьи имена ста
ли символом  несгибаемого 
муж ества и беззаветной  пре
данности идеям  коммунизма.

50-летию  со дня гибели 
бакинских комиссаров была 
посвящ ена научная сессия 
И нститута истории партии 
при ЦК КП Грузни, состояв
ш аяся в зал е  заседаний ин
ститута 17 сентября. В сес
сии приняли участие стары е 
коммунисты , партийны е ра
ботники. учены е, лекторы, 
пропагандисты, представите
ли общ ественности.

Вступительным словом сес
сию  откры л директор Инсти
тута истории партии при 
ЦК КП Грузии — ф илиала 
Института марксизма-лени
низма при Ц К  КПСС доктор 
исторических наук профес
сор В. Н. М ерквидадзе. С 
докладом на тему «Славные 
дела 2 6  бакинских комисса
ров» выступил доктор исто
рических наук профессор 
И . И . М ирцхулава.

Н А У Ч Н А Я  СЕССИЯ, П О С В Я Щ ЕН Н А Я  ПАМЯТИ 
2 6  БА К И Н С К И Х  КОМ ИССАРО В

В истории ленинской пар
тии н пролетарской револю
ции, сказал  докладчик, нема
ло незабы ваем ы х страниц, 
пролож ивш их путь к  побе
де, которая привела наш на
род к торж еству социализ
ма. Они навсегда запечатле
ны  в сердцах трудящ ихся. 
Б ессмертны й подвиг героев 
Коммуны, вождей бакинско
го пролетариата, отдавших 
делу счастливого будущего 
человечества всю свою кровь, 
капля  за  каплей, живет и 
будет жить в веках, озаряя 
путь к  светлому будущему. 
С клоняя головы перед их 
памятью , на примере их ж из
ни, на опыте их революцион
ной борьбы воспитывается 
новое поколение строителей 
коммунизма.

Д окладчик рассказы вает о 
героиче с к и х днях Бакин
ской коммуны, о самоотвер
женной борьбе ее руково
дителей с интервентами и 
местной контрреволюцией, о 
первы х ш агах Советской 
власти в Закавказье .

Д еятели  Коммуны были

людьми различных нацио
нальностей. Они представля
ли собой нерушимое интер
национальное братство.

Д оклад на тему «В. И. 
Ленин и Б акинская комму
на» сделал  доктор истори
ческих наук профессор Г. К. 
Ж вания. Он говорил о том, 
что славны е дела 26  комис
саров. вся многогранная дея
тельность Бакинской ком
муны с первого дня ее воз
никновения, н апреле 1918 
года, неразрывно связаны  с 
именем вождя партии и всех 
трудящ ихся, главы первого 
в мире Советского государ
ства великого Ленина.

В ладимир Ильич вел ак
тивную  переписку с Бакин
ским Совнаркомом и лично 
с  С. Г. Ш аумяном.

Выполняя интернациональ
ный долг рабочего класса 
России перед пролетариатом 
З ак авк азья , правительство 
Р С Ф С Р  по указанию  В. И. 
Л енина посылало Советско
му Б аку  оружие, снаряж е
ние. деньги, продовольствие,

направляло туда вооружен
ны е отряды  бойцов.

Больш евики А зербайдж а
на, Бакинский Совнарком с 
помощью  В. И. Л енина и 
правительства Р С Ф С Р пред
приняли все, чтобы отстоять 
Советскую власть. Но силы 
были настолько . неравны, 
что этого сделать не удалось. 
После временного падения 
Советской власти в Баку
B. И. Ленин продолжал сле
дить за  бакинскими собы
тиями, проявлял заботу о ба
кинских большевиках, не 
сложивш их оружия.

У знав о трагической гибе
ли верных сынов партии — 
26  комиссаров, В. И. Ленин 
сказал , что дело, которому 
они посвятили свою ж изнь, 
долж но продолжаться.
, И это великое дело вос

торжествовало, оно ж ивет и 
побеждает!

Воспоминаниями о Б акин
ской коммуне и 26 бакин
ских комиссарах поделились 
член КПСС с 1903 года
C. К автарадзе, член КПСС 
с  1917 года Д. Л ом адзе и 
Д . Абашидзе. (ГрузТА Г).

нул он, мы и в дальнейш ем Е 
будем исходить из того, что I  
социализм пустил у нас глу- |  
бокие корни и стал делом Е ПАРИЖ, 16 сентября. (ТАСС), Французская компартия уча-
всего нашего трудящ егося Е ствует и будет участвовать в международном коммунистическом 
народа. Особенно важ ны  |  движении на основе равноправия плечом к плечу с другими 
для нас в  процессе нормали- = братскими партиями, плечом к плечу с Коммунистической пар- 
зации роль и активность ра- Е тией Советского Союза, являющейся главной силой в борьбе 
бочего класса. Е против империализма, заявил вчера Генеральный секретарь Фран-

Мы полностью сознаем. |  цузской коммунистической партии В. Роше, выступая в городе 
что наши народы являю тся Е Вениссье (близ Лиона), 
социалистическими народа- Е _
ми, и вполне понятно, что 1  Реакционная пресса и про-
КЫ. коммунисты, будучи ин- |  тивники социализма, продол- 
тернационалистамн, долж ны Е жал он, пытаются извратить 
смотреть на нашу политику Е позицию французских комму ни- 
с точки зрения не только се- = С10В и выступают с атаками 
годняшнего, но и завтраш не- §  против них за то, что комму- 
го дня. Мы и сегодня долж- Е чисты квалифицировали г\ос
пы  думать о стратегическом Е ковские соглашения как фак- 
направленин нашей внешней 5  Т0Р- М0ГУЩИ” открыть путь к 
политики, содержанием ко- = мирному и справедливому ре- 
торого является интернацио- в  тению чехословацкого вопро- 
налистское сознание на- 5  са- Французские коммунисты, 
шей принадлежности к со- = отметил Генеральный секретарь 
друж еству народов социали- §  ФКП, хотят, чтобы претворе- 
стических стран. Другого ре- §  ние в жизнь советско-чехосло- 
ш ения для нашей республики Е вацкого соглашения быстро 
нет и не может быть. Про- 1  привело к нормальной обста- 
цесс консолидации проходит 1  новке в Чехословакии, позво- 
в целом успешно, хотя мы и = лило бы продолжать политику
не питаем излишних иллю- Е .     ■ ■■ ■■■
зий на этот счет. И как раз. Е 
в этом стратегическом на- |  
правлении нашей политики а  

заклю чается один из эле- Е 
ментов консолидации обета- |  Щ 
н о б к и  в  стране. |  Щ

А. Дубчек отметил, что ре- а  
шающим в нормализации Е Щ 
сейчас является прежде все- Ё 
го единство партии и един- |  
ство народа под руководст- а  

вом партии. Это единство, Е 
сказал  он, нельзя понимать |  
иначе, как отношение к со- а  

циализму, к нашей республи- § 
ке,' к  нашим интбрнациона- Е 
листским принципам, к |  
единому подходу в осуществ- |  
лении выводов последнего а  
пленума ЦК КПЧ, который Е 
одобрил действия П резиди- |  
ума ЦК КПЧ ра Московских |  
переговорах и призвал к = 
объединению коммунистов в Е 
это сложное время для реше- Е 
ния конкретных задач. 1

строительства социализма и 
развития социалистической де
мократии в соответствии с ре
шениями, принятыми в январе 
1968 года, привело бы к раз
витию братского сотрудниче
ства между двумя странами в 
духе принципов, изложенных в 
Братиславе.

В. Роше сказал, что при оцен
ке событий в Чехословакии 
Французская компартия исхо
дила из двух основных поло
жений: во-первых, ФКП при
держивалась принципа, соглас
но которому каждая партия, ос
новываясь на научном социа
лизме, должна сама определять 
свою политику и свои формы

А Г Р Е С С О Р Ы  I
НЕСУТ ПОТЕРИ 1

Х А Н О Й ,  17 . с е н т я б р я. |
(ТАСС). Народные вооружен- Е 
ные силы освобождения Южно- Е 
го Вьетнама продолжают ус- Е 
пешно развивать боевые дейст- |  
вия и наносят ощутимые удары в  
по врагу. Как сообщает агентст- Е Ш 
во ВИА, ссылаясь на агентство Е ■
Освобождение, за 3 дня боевых г  Дар-эс-Салам. Правительство Танзании уделяет большое вни- 
действий, с 10 по 13 сентября, 5 мание ликвидации неграмотности — одного из тяжелых наследий 
в северной части провинции ц колониализма в стране. Расширяется сеть начальных и средних 
Тхузаумот части НВСО Южно- |  школ, во многих районах страны открываются специальные кур- 
го Вьетнама убили, ранили или Е сы для взрослых. В университете столицы работает б.ольшая груя- 
взяли в плен 1.400 солдат и Е па экспертов ЮНЕСКО, в которую входят и советские спсциали- 
офицеров противника, вывели = сты.
из строя 25 бронетранспортеров, |  ц а с н и м к е :  справа — доцент Тамбовского университета 
сбили восемь самолетов Я вер- = феликс Тарасенко и студент 3-го курса Дар-эс-Саламского универ
толетов, а также уничтожили ц ситета Бхандари в0 время лабораторных занятий, 
большое количество оружия и = к г
снаряжения. 1 Фото В. Сухоруких. (Фотохроника ТАСС).

деятельности в условиях неза
висимости; во-вторых, ФКП счи
тает необходимым поддержи
вать и укреплять единство меж
дународного коммунистического 
движения, так как это единство 
является важнейшим фактором 
успеха борьбы . народов про
тив империализма, за мир и со
циализм. Французские комму
нисты полны решимости сделать 
все, что в их силах, для сохра
нения н укрепления уз дружбы 
и солидарности со всеми брат
скими партиями, для сохране
ния и укрепления единства меж
дународного коммунистического 
движения на основе равнопра
вия, независимости каждой пар
тии, невмешательства, на осно
ве марксизма-ленинизма и про
летарского интернационализма.

Несмотря на различие усло
вий, в которых компартии ведут 
свою борьбу, все коммунисти
ческие партии имеют общие це
ли — социальный прогресс, мир, 
социализм. На этих общих це
лях зиждется международное 
коммунистическое движение. 
Каждый из нас, подчеркнул 
В. Роше, зиает, чем обязано 
международное коммунистиче
ское движение стране Октябрь
ской революции и ее партии.

Встречи в П р а г е
П Р А Г А ,  17 сентября. 

(ТАСС). Председатель пра
вительства ЧС СР О. Чериик 
принял сегодня находящего
ся в Чехословакии зам ести 
теля П редседателя Совета 
Министров С С С Р М. А. Ле- 
сечко, сообщает агентство 
.ЧТК.

Сегодня же М. А. Лесеч- 
ко был принят заместителем 
П редседателя правительства 
Ч С С Р Ф. Гамоузом.

ВОЕННЫЕ ДЕЙСТВИЯ 
В НИГЕРИИ

Л А Г О С ,  17 с е н тя б р я .  
(ТАСС). Нигерийские федераль
ные вооруженные силы захва
тили вчера город Оверри—одив 
из последних оплотов восточно
нигерийского режима, провоз
гласившего себя независимой 
республикой Биафра. Об этом 
сообщило радио Лагоса.
▲ Д А

Новые подземные 
толчки в Ираке

Т Е Г Е Р А Н .  1в с е н т я б р я .  (ТАССК 
С е й с м и ч е с к а я  с т а н ц и я  Т е г е р а н с к о 141 
у н и в е р с и т е т а  з а р е г и с т р и р о в а л а  в ° ‘ 
в ы е  о ч а г и  з е м л е т р я с е н и и  в  п ро"»" '  
ции  Ф а р с ,  в  1.200 к и л о м е т р а х  к юг - 
о т  и р а н с к о й  с т о л и ц ы .  К а к  передае  
к о р р е с п о н д е н т  г а з е т ы  « А я и д э г а н  
и» Ш и р а з а ,  я р е з у л ь т а т е  землетр *"  
с е н и я  ■ г о р о д а х  Ф и р у з а б а д е  и Д**"  
х р о м е  р а з р у ш е н ы  и п о в р е ж д е НЬ1 
м н о г и е  д о м а .
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Д Ы Х А Н И Е
В Р Е М Е Н И

у  каждого нового поколе- 
яИя есть своя характерная и 
определяющая черта. На 
лоих глазах  формировалось 
несколько комсомольских 
поколений. В том числе и 
поколения молодежи Тбили
си Живой, увлекаю щей впе
ред эстафетой передавались 
комсомольские традиции 
т-ерзания и упорства тем, ко
го мы сегодня называем 
комсомольцами шестидеся
тых годов.

Мне подумалось об этом, 
когда я  побывал на Тбилис
ском станкостроительном 
заводе имени С. М. Кирова. 
По существу, весь команд
н ы й  состав здесь — бывшие 
комсомольцы, ставшие инже
нерами, начальниками цехов 
н участков, мастерами. Пя- 
тидесятилетнюю историю 
БЛКСМ м о ж н о  было бы, по
жалуй. восстановить по био
графиям этих людей, так же 
как по нынешним заводским 
комсомольцам можно опре
делить характерную , веду
щую черту современного по
коления рабочей молодежи. 
Это прежде всего — комму
нистическая убежденность, 
тяга к знаниям, к культуре, 
к мастерству, все большее 
органичное слияние умствен
ного и физического труда.

Как это выглядит в ж из
ни, давайте посмотрим на 
примере одного, самого что 
ни на есть низового коллек
тива — комсомольской груп
пы, возглавляемой молодым 
бригадиром слесарей Семе
ном Гомартели.

Узнав, что я из редакции, 
Гомартели несколько раз 
повторил:

— Может, не надо? Мо
ж ет. лучш е о ком-нибудь 
другом написать? Ведь я ‘ни
чего особенного еще не сде
лал ...

Парень — выше среднего 
роста, смуглое волевое лицо. 
Крупные, с затвердевш ими 

-мозолями руки привыкшего 
к труду человека. Он упорно 
не ж елает рассказы вать о 
себе. Мне и раньше, в ко
митете комсомола, говорили, 
что он очень скромен, вы
держ ан, спокоен. З а  этими 
чертами характера нетрудно 
угадать человека большой 
силы и решимости. В осталь
ном — такой же, как его 
сверстники по участку, цеху. 
Но, кроме того, он комсо
мольский групорг.

Свою автобиографию Се
мен Гомартели легко • уме
щ ает на половинке листа 
ученической тетради: родил
ся в селе Гориси Сачхер- 
ского района. Отец и мать — 
колхозники. После оконча
ния средней школы приехал 
в Тбилиси, поступил на стан
костроительный завод. Здесь 
встретился с хорошими 
людьми. Они его учили не 
только слесарному делу, но 
и рабочей совести, дорожить 
честью трудового человека.

Случай такой вышел у не
го на первом году работы. 
Семен 'хотел бы стрее выпол
нить норму при сборке суп
портных винтов. В спешке

неправильно поставил рычаг 
двойного переключения.

— Брось возиться, давай 
дальш е, — шепнул сосед, 
такой ж е новичок на заводе, 
как и он.

Семен и слуш ать не стал.
— Пойду мастеру расска

жу и сам переделаю, — зло 
бросил он в лицо «советчи
ку».

— Тебе ж е и попадет.
— Ну и пусть, раз вино

ват.
А мастер — старый комму

нист, проходил мимо и услы
шал спор двух ребят. Он по
дошел к ним, 'Положил руку 
на плечо Семена и сказал 
ему:

— Молодец, рабочей че
сти не зам ар ал .'С тан о к  раз
берем и соберем. А честь — 
ее ни за  какие деньги не ку
пишь. -Н е  продается она. 
Всегда вот так: иди пря
мой дорогой, и люди пой
мут тебя.

И Семен идет этой доро
гой. Стал бригадиром, по
том двадцать девять комсо- 
мольцев-слесарей избрали 
его своим групоргом.

Времени у  Семена в об
рез. Он ещ е студент четвер
того курса вечернего отделе
ния машиностроительного 
техникума. Д а в цеховой 
футбольной команде играет. 
Кроме того, неплохим тенни
систом слывет. Парень иск
ренне сож алеет, что в сут
ках двадцать четыре часа, а  
не больше...

Конечно, речь заходит у

нас о подготовке к полувеко
вому юбилею комсомола. 
Бригада, которой руководит 
Гомартели, обязалась давать 
ежемесячно полтора плана.

А как в действительно
сти? Июльское и августов
ское задания выполнены на 
175 и 180 процентов.

Все на участке привыкли 
к тому, что слово групор
га авторитетно. А в т о р и- 
тетно потому, что сам он по
ступает так, как советует 
другим. Он считает это од
ной из первых заповедей лю
бого комсомольского вожака.

Тут приводились цифры 
выполнения плана бригадой. 
Что ж е касается всех комсо
мольцев группы, то счет у 
них тоже особый, юбилей
ный. К аждый получает 
«Комсомольскую трудовую 
книжку *, введенную по ини
циативе заводского комите
та комсомола в связи с под
готовкой к 50-летию ВЛКСМ 
и 100-летию со дня рожде
ния Владимира Ильича Л е
нина. Инициатива эта сразу 
ж е бы ла поддержана парт
комом, директором завода.

Книжка является офи
циальным документом, куда 
записываются ежемесячное 
выполнение производствен

ного плана, сведения о со
держании оборудования и р а 
бочего места, данные о каче
стве выпускаемой продук
ции, случаи нарушения тру
довой дисциплины, а  такж е 
сведения об участии в об
щественной жизни цеха, за
вода.

Но, что греха таить, не у 
всех данные одинаковые. З а 
ш ла речь на собрании ком
сомольской группы об обя
зательствах в соревнования. 
Почти все горячо выступили, 
заявили  о своих обязатель
ствах. Почти все, но не все. 
Кое-кто молчал: чего, мол,
наперед загады вать.

Тогда во второй раз взял  
слово групорг.

— Рассказы вал  мне 
отец, бывший разведчик, за
кончивший Великую Отече
ственную под Берлином, как 
у  них бойцы на комсомоль
ских собраниях обязательст
ва брали — уничтожить 
столько-то фашистов. И 
уничтожали. Хотя бой есть 
бой и там  всякое могло слу
читься.

Послуш али ребята Семе
на, подумали. И ещ е не
сколько рук потянулось 
вверх. Ежели в бою люди 
могли загляды вать вперед, 
то сейчас не заглянуть — 
просто стыдно...

Знакомиш ься с работой, с 
жизнью  заводских комсо
мольцев и все больш е чувст
вуешь, как сказы вается «ды
хание времени». В той же 
комсомольской . группе, из 
тридцати человек пять учат
ся в вечерней школе рабочей 
молодежи, шесть — в  вечер
них техникумах, четы ре — в 
вечерних и заочных отделе
ниях институтов, а  6  че
ловек готовятся к  поступле
нию в высшие учебные заве
дения. .. .

Рабочие-с'гуденты! У них 
широкие духовные запросы, 

-идущие от более высокой об
разованности. Они растут

вместе с развитием научно- 
технического прогресса в на
шей стране, «подвластны» 
закону о всеобщем среднем 
образовании. Скажем прямо: 
им хочется чащ е всего боль
шего, чем комсомольская ор
ганизация пока дает. Н е хва
тает порой увлеченности в 
работе организации.

Как чуткий барометр, от
кликаю тся заводские юноши 
и девушки, скажем, на то, 
что мы называем «встречи с 
интересными людьми». В 
сборочном, механическом и 
других цехах запомнились мо
лодежи встречи со старыми 
большевиками, писателями, 
журналистами из республи
канских молодежных газет, 
воинами-гвардейцами и по
граничниками. факельное 
шествие к памятнику героя 
боев за  Родину генерал-пол
ковника Чанчибадзе. Сотни 
людей увлеклись конкурсом 
на лучш его рабочего своей 
профессии. Много любите
лей привлек КВН. Правда, 
в активе клуба веселых и 
находчивых значится толь
ко один вечер. И напрасно. 
Создается впечатление, что 
кое-кто считает диспут, КВН, 
викторину занятием несерь
езным. Н а самом деле тут 
идет серьезнейш ий и полез
нейший разговор на нуж
ные темы. И эти новые фор
мы надо шире использовать.

На заводе умеют вы зы 
вать интерес молодежи к 
своей организации. Повестки 
дня заседаний комитета, бю
ро и собрания в цеховых 
первичных комсомольских 
организациях часто идут от 
волнения людей, ставятся 
самой жизнью.

Снова хочется вспомнить 
ребят с четвертого участка 
одного из сборочных. Их 
групорг придержи в а е т с я 
твердого мнения: ребят мож 
но увлечь, если каждому 
дать дело по душ е. У не

го самого много помощников 
среди слесарей. Это — аги 
татор Т ам аз Иремашвили.
книголюбы, имеющие хоро
шие личные библиотечки, 
Джондо Джариаш вили и 
Дж емал С илагадзе, рабкор 
цеховой газеты  Робинзон Га
би даури. организатор под
писки на газеты  и журналы 
Автандил К апанадзе, спортс
мены — борец Анзор Габи- 
даури и футболист Игнат Бе 
родзе, мастер на все руки Го- 
дердзи Берадзе.

Н адо было видеть, с к а
ким старанием трудились 
все над созданием к юби
лею комсомола аллеи 
Друж бы на центральной за 
водской площ ади. Между 
прочим, приложили к этому 
делу свои руки и посетив
шие завод молодые рабочие 
из Рустави, Кутаиси, Гори 
Зестафони, Чиатура, Поти, 
Хашури. Гардабани, Аджа
рии и Абхазии, а также 
станкостроители из столицы 
братской Армении — Ере
вана. К аж дая делегация по
садила по одному деревцу 
и табличку повесила. В кон
це аллеи на днях открывает
ся молодежное каф е «В ете
рок».
' Н е без некоторой гордо
сти комсомольские активи
сты показывали недавно эту 
свою аллею  Дружбы побы
вавш ему на заводе кандида
ту в члены Президиума ЦК 
КПСС, первому секретарю  
ЦК Компартии Грузии Васи 
лига Павловичу М жаванадзе 

В эти дни, в канун 50-ле
тия ВЛКСМ , комсомольцы 
Тбилисского станкострои 
тельного напоминают людей 
поднявшихся в атаку. И в 
этом нет ничего необычного 
Они и впрямь в наступлении 
идут вперед, опереж ая время 
и подгоняя его всей стра 
стью  сердца, всей энергией 
ума и воли.

Г. БУДАШЕВСКИЙ.

К 50-ЛЕТИЮ ВЛКСМ

В С Т Р Е Ч А
Т Р Е Х
ПОКОЛЕНИИ

Б А Т У М И ,  ч 17 сентября. 
(ГрузТАГ). Здесь состоялась 
ветрена представителей трех по
колений, посвященная 50-ле- 
тию ВЛКСМ.

Встречу открыла председа- 
тсль городского штаба старше
классников средних школ Ба
туми И. Долидзе.

Председатель Батумского го
родского Совета ветеранов ком
сомольского движения М. Ко- 
ридзе рассказала участникам 
встречи о том, как она и ее 
товарищи — представители 
старшего поколения под руко
водством партийных и комсо
мольских организаций боролись 
за упрочение Советской вла
сти.

На встрече с воспоминаниями 
выступили ветераны комсомоль
ского движения К. Тхилаишви- 
ли, К. Мгеладзе. Я. Качеишви- 
ли. А. Джаве лидзе, старый 
большевик В. Чанишвили, уча
стник гражданской и Великой 
Отечественной войн Ф. Кривен
ко. а также комсомольцы и пио
неры Н. Пирцхалаишвили, Т, 
Спицина, Л. Иванова, Ц. Чи* 
таишвила и другие.

Первый секретарь Батумского 
городского комитета ЛКСМ  
Грузии И. Гогитидзе пожелал 
участникам встречи, всем веге- 
ранам комсомольского движе
ния. комсомольцам и пионерам 
города новых успехов в труде и 
учебе, в  борьбе за досрочное 
выполнение пятилетнего плана 
и достойную встречу 100-летия 
со дня рождения В. И. Ленина.

т

IV М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Й  К О Н Г Р Е С С  
ПО ЭФИРНЫМ МАСЛАМ ОТКРЫЛСЯ

Почти два года организа
ционный комитет и его рес
публиканская комиссия вели 
подготовку к проведению в 
Тбилиси IV М еждународного 
конгресса по эфирным мас
лам. И вот в столицу Гру
зии съехались ученые, и  спе
циалисты в области произ
водства эфирных масел и 
синтетических душистых ве
ществ, парфюмерных и кос
метических изделий более 
чем 2 0  стран мира — Анг
лии, Болгарии, Бельгии, 
Венгрии, ГДР, Голландии,
Италии, Кубы, Канады, 
Польши, СШ А . Франции, 
ФРГ, Ш вейцарии, Японии и- 
других.

Такое большое количество 
стран, приславших 700 своих 
представителей, делает ны
нешний конгресс самым
представительным из всех 
предыдущих.

Вчера, 17 сентября в 10 
часов утра в зале заседаний 
Президиума Верховного Со
вета Грузинской С С Р со
стоялось открытие IV М еж
дународного конгресса по 
эфирным маслам. В пре
зидиуме — министр пище
вой промышленности С С С Р
В. Зотов, заместитель ми
нистра пищевой промышлен-. 
ности С ССР П. Н ауменко, 
первый заместитель предсе
дателя Совета Министров 
Грузинской С СР Г. Чогова- 
дзе, министр пищевой про
мышленности Грузинской 
ССР В. Вадачкория, глав
ный ученый секретарь А ка
демии наук Грузии акаде
мик С. Дурмишидзе, зам е
ститель председателя Сэзе- 
та Министров Грузинской 
ССР 3. Гелдиашвили, ми
нистр сельского хозяйства 
республики М. Гвинджилия, 
заведующий отделом легкой 
п пищевой промышленности 
ЦК КП Грузин Ш. К улула- 
швили, управляющ ий тре
стом « Грузрасжирэфирмас- 
■1о» Н. Якобашвили, замести
тель министра сельского хо
зяйства СССР Р. Сидак, па
я л ь н и к  отдела пищевой 
промышленности Совета Ми
нистров Армянской С СР 
Э. Акопян, управляющ ий 
трестом «Укрэфирм а с л о»
Д Борисов, директор Все
союзного научно-исследова
тельского института синте
тических и натуральны х ду
шистых веществ В. Буш ую 
щий, заместитель директора 
ВНЙИСНДВ по научной ча
сти С. Войткевич, началь
ник Всесоюзного объедине
ния «Сою зпарфю мерлром» 
И. Товбин, заместитель па
я л ьн и к а  Всесоюзного объ
единения «Согазпарфюмер- 
пром» Д. Зю ков, начальник 
Управления эфирномаслич
ной промышленности Мини
стерства пищевой промыш
ленности М олдавской С С Р  
Ц Кудюкин, директор Всесо
юзного научно-исследователь
ского института эфирномас
личных культур М. Смоля- 
Нов. заведующий лаборатори
ей Ботанического института 
имени Комарова Академии 
наук С ССР профессор В. Со
колов, министр пищевой про
мышленности Латвийской 
ССР И. Кузнецова, зам е
ститель председателя Совета 
Министров Киргизской С СР 
И. Капустин. заместитель 
Министра пищевой промыш
ленности РС Ф С Р Б. Воло
шин, старший инженер отде
ла легкой и пищевой про
мышленности Г осударствен- 
иого комитета Совета Мини
стров С С С Р по науке и тех
нике В. Скляров, председа

тель колхоза имени Ленина 
села Кнрово Регальского 
района Таджикской ССР, 
Герой Социалистического 
Труда А. М ирзаев, министр 
пищевой промышленности 
А рмянской С СР С. Тевослн 
и другие.

Присутствуют многочис
ленные гости — ученые, го
сударственные и обществен
ные деятели, партийные и со
ветские руководители райо
нов, производящих эфирно
масличное сырье, труженики 
заводов-совхозов.

IV Международный конг
ресс по эфирным маслам от
кры л председатель • органи
зационного комитета, заме
ститель министра пищевой 
промышленности С С С Р .  
II. Науменко.

— В соответствии с поже
ланиями III М еждународного 
конгресса по эфирным мас
л ам ,— сказал он ,— Советское 
правительство дало согласие 
на проведение IV конгресса в 
Советском Союзе. П рави
тельство Грузии любезно со
гласилось оказать гостепри
имство участникам конгрес
са и для  его успешной работы 
создало Республиканскую  ко
миссию. Б лагодаря этому мы 
имеем возможность собрать
ся в городе Тбилиси — в пре
красной столице солнечной 
Грузии.

Организационный комитет 
разослал приглашения заин
тересованным странам, ин
ститутам, ученым, ф ирмам и 
предприятиям принять уча
стие в IV конгрессе. На при
глаш ение отозвались пред
ставители более 20 стран. В 
пашем конгрессе принимают 
участие свыше 40 0  предста
вителей советской науки и 
промышленности, до 30 0  
представителей научного и 
делового мира зарубеж ны х 
стран.

Разреш ите мне от имени 
организационного комитета 
сердечно приветствовать уча
стников конгресса и поже
лать всем успешной работы.

Слово для приветствия пре
доставляется депутату В ер
ховного Совета С СС Р, мини
стру пищевой промыш ленно
сти С С С Р В. Зотову.

— Позвольте мне по пору
чению Советского правитель
ства и от имени М инистер
ства пищевой промышленно*

сти СССР приветствовать со
бравшихся на свой конгресс 
представителей науки и про
мышленности в области эфир
ных масел и синтетических 
душ истых вещ еств, создате
лей прекрасных ароматов, ук
рашаю щих ж изнь человека.

Советское правительство, 
проявляя постоянную заботу 
об удовлетворении матери
альных и культурны х потреб
ностей советского народа, 
уделяет большое внимание 
развитию легкой и пищевой 
промышленности, в том числе 
парфюмерно-косметической и 
эфирномасличной. Только за 
послевоенные годы производ
ство эфирных масел в нашей 
стране увеличилось почти в 
три раза, синтетических ду
шистых вещ еств — в шесть 
раз, готовых парфюмерно
косметических изделий — бо
лее чем в семь раз.

М инистерство пищевой про
мышленности С ССР присту
пило к реализации большой 
программы дальнейш его уве
личения производства парфю
мерных и особенно разнооб
разны х косметических изде
лий, что позволит в течение 
ближайших пяти-шести лет 
удвоить выработку этой про
дукции, пользую щ ейся в на
шей стране хорошим спросом.

С этой целью в Москве, 
Риге, Таш кенте, К азани и 
К раснодаре строятся новые 
крупные парфюмерно-косме
тические фабрики, сооруж а
ются новые и расш иряю тся 
действующие эфирномаслич
ные заводы  в Грузии, Молда
вии, Тадж икистане, на Ук
раине, Северном Кавказе и в 
ряде других районов страны.

Осуществление работ по 
развитию эфирномасличной и 
парфю мерно - косметической 
промыш ленности требует со
ответствующ его повышения 
ее научно-технического уров
ня. Советские ученые и спе
циалисты внесли большой 
вклад в развитие современной 
науки и техники в этой обла
сти, о чем свидетельствует 
такж е участие в настоящ ем 
конгрессе представителей бо
лее 40  научных учреждений, 
представивших 110 докладов, 
а  главное, большое количе
ство новых высокопроизводи
тельных процессов и машин, 
работающих на наших пред
приятиях и плантациях, ко

торые, как мы надеемся, пред
ставят интерес для присут
ствую щих здесь зарубежных 
делегаций.

В то ж е время мы с боль
ш им интересом и вниманием 
ознакомимся с работами зару
беж ных коллег, с их научны
ми и теоретическими дости
ж ениями. Мы надеемся, что 
контакты, которые будут 
установлены на данном конг
рессе меж ду учеными, спе
циалистами и представителя
ми деловых кругов разных 
стран, обеспечат дальнейшее 
развитие науки и техники в 
области производства эфир
ных масел и синтетических 
душ истых вещ еств, парфю
мерных и косметических из
делий, других товаров народ
ного потребления.

От имени трудящ ихся и 
правительства Грузинской Со
ветской Социалистической 
республики участников конг
ресса приветствовал депутат 
Верховного Совета СССР, 
первый заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
Грузинской С С Р Г. Чогова- 
дзе.

Он отметил, что организа
торов конгресса радует на 
редкость ш ирокая представи
тельность участников.

— Отрадно, — продолжает 
оратор, — что в наше беспо
койное время, когда силы 
мрака внушают так  мНого 
тревог народам, мы едины в 
благородном стремлении еще 
больше украсить жизнь че
ловека, помочь торжеству 
благоухания цветов над омер
зительным запахом гари от 
взры вов и пожарищ.

Учитывая всю важность 
настоящ его конгресса, мы по
старались создать все усло
вия для его плодотворной и 
целеустремленной работы. 
Вам представляется возмож
ность не только принять уча
стие в обсуждении интерес
ных научных докладов и об
меняться мнениями, но и по
бывать на эфирномасличных 
заводах, совхозах, на парфю
мерно-косметической фабри
ке, а такж е в научных учреж 
дениях нашей республики.

В свободное от работы вре
мя вы сможете ознакомиться 
с достижениями грузинского 
народа в области националь
ной экономики, культуры,

Зал заседаний Президиума Верховного Совета Грузинской ССР, где проходит IV Международ
ный конгресс по эфирным маслам. Фото М. Квнрикашвнли.

науки и народного образова
ния.

Выбор Грузии местом про
ведения настоящ его конгрес
са мы расцениваем как  боль
шую честь, как признание ее 
достижений, как залог буду
щих успехов в развитии «ду
шистой» индустрии.

Благоприятные климатиче
ские условия Грузии способ
ствуют развитию наряду с 
другими техническими куль
турами такж е и многих ви
дов эфироносов тропическо
го и субтропического проис
хождения. Значит е л ь н а я  
сы рьевая база обусловливает 
большие перспективы ' д л я  
промышленности эфирных 
масел.

З а  последнее десятилетие 
эфирномасличная промыш лен
ность в Грузии, как и в дру
гих сою зных республиках, 
ш агнула далеко вперед.

В заклю чение тов. Чогова- 
дзе вы разил уверенность в 
том, что настоящий конгресс 
явится важной вехой в раз
витии этой весьма нужной 
отрасли промышленности. Он 
пож елал успешной и плодо
творной работы конгрессу, 
счастья и доброго здоровья 
его участникам.

От имени членов ф ранцуз
ской делегации и всех иност
ранны х участников конгрес
са с приветственным словом 
выступил президент ф ран
цузской национальной ассо
циации производителей эфир
ных масел Ж ан де Бутини.

— Вам хорошо извест
но, — сказал  он. — что 
во Франции эта отрасль 
промышленности в основ
ном сосредоточена в Гра
се, где небо так же бла
готворно, как в Грузии. Од
нако производство эфирных 

.масел у  нас осущ ествляется 
и в районах городов П арижа 
и Лиона. Представители этих 
районов наряду со специали
стами Граса присутствуют 
здесь в составе нашей деле
гации. Наш отдаленный де
партамент в Индийском оке
ане остров Рею ньон — боль
шой производитель герани и 
ветиверии — такж е имеет 
представителей среди нас.

Этот очень значительный 
конгресс объединяет всех 
тех, кто во всем мире инте
ресуется вопросами возделы 
вания эфироносов, их пере
работки и применения эфир
ных масел.

Вся наша делегация рада, 
что представилась возмож
ность ознакомиться с одним 
из красивейш их городов ми
ра  —. Тбилиси. Уже вчера 
вечером первое знакомство с 
городом на берегах Куры 
очаровало нас. Для нас бу
дет большой радостью путе
ш ествовать по Грузии —■ в 
стране поэтов и цветов.

Больш ое число участников 
иностранных делегаций сви
детельствует об интересе к 
данному конгрессу, н мы ж е
лаем  успешной плодотворной 
работы этому форуму спе
циалистов по эфирным мас
лам.

*  *  *

На утреннем пленарном 
заседании председательство
вал министр пищевой про
мышленности Грузин с к о й 
С С Р  В. Вадачкория. С до
кладом «Состояние и перс
пективы развития эфирномас
личной и парфюмерно-косме
тической промышленности 
С С С Р» выступил замести
тель министра пищевой про
мышленности С СС Р, доктор 
технических наук П. Наумен
ко.

— Русская  и советская пар
фюмерно-косметическая про
мышленность имеет много
летнюю историю и сложив
ш иеся традиции.

Однако объем производст
ва парфюмерно-космет и ч е- 
ской продукции в России до 
1917 года был сравнительно 
небольшим, около 20 миллио
нов рублей в год. При этом 
почти все душистые вещест
ва, необходимые для выра
ботки парфюмерных изделий, 
импортировались.

В 1967 году реализация 
духов, одеколонов и космети
ческих изделий достигла при
мерно 8 0 0  миллионов руб
лей, или в 4 0  раз больше, чем 
в дореволюционной России.

Н аучные исследования в 
области парфю мерии, косме
тики и синтеза душ истых ве
ществ ведутся 41  научно-ис
следовательским институтом 
и кафедрами учебных инсти
тутов.

Доклад заведую щего лабо
раторией Ботанического ин
ститута и м е н и Комарова 
Академии наук С СС Р, до
ктора биологических наук 
профессора В. Соколова, на
писанный в соавторстве с 
членом-корреспондентом Ака
демий наук С СС Р, доктором 
биолш ических наук, про
фессором А. Федоровым и 
кандидатом б и о логических 
наук Р . Буйко, был посвя
щен теме «Ф лора С С С Р как 
источник новых ценных эфи
рномасличных растений».

С подробным докладом 
«Эфирномасличная промыш
ленность Грузии и перспек
тивы ее развития» выступил 
управляю щ ий трестом «Груз- 
расж ирэфирмасло», доктор 
технических наук Н. Якоба
швили.

Н а пленарном заседании 
выступили такж е кандидат 
сельскохозяйственных наук, 
директор Казанлыкского на
учно-исследовательского ин
ститута роз, лекарственных 
и эфирномасличных культур 
(Болгария) В. С тайков— «Ре* 
зультаты  межвидовой гибри
дизации эфирномасличной ро
зы », доцент кафедры биохи
мии Кишиневского государ
ственного университета, кан
дидат сельскохозяйственных 
наук А. Н иколаев «О  биоло
гической роли компонентов 
эфирных масел».

Под иредседательс т в о м 
академика Академии наук 
Народной Республики Б олга
рии Д. И ванова на вечернем 
заседании были заслуш аны 
следую щ ие доклады: «Уста
новление состава «санталндо- 
л а» , прочитанный сотрудни
ком Всесоюзного научно-ис
следовательского института 
синтетических и натураль
ных душистых вещ еств, кан
дидатом химических наук 
Л. Хейфицем, «И спользова
ние аппаратов непрерывного 
действия для полу ч е н и я 
эфирных масел способом па- 

* ровой перегонки», сделан
ный сотрудником Всесоюзно
го научно-исследовательско
го института эфирномаслич
ных культур, кандидатом 
технических наук В. Тана- 
сиенко.

В заклю чение выступил 
академик Академии наук 
Н Р Б  Д. Иванов.

*  *  *

Вечером участники и го-' 
сти IV М еждународного кон
гресса по эфирным маслам в 
Государственном академиче
ском театре оперы и балета 
имени 3. Палиашвили слуш а
ли оперу «Даиси».

(ГрузТАГ).

С Л О В О - У Ч Е Н Ы М  
И СПЕЦИАЛИСТАМ
Говорят участники конгресса

Н а д р е в н е й  
земле Грузии

Бенар ЛЕРУЖ , 
вице-президент Национальной 
ассоциации по эфирным мас

лам (Франция)

У /  ОГДА я  ступил на древнюю землю Грузии, меня ветре- 
Л  тили ясное голубое, небо и ласковое южное солнце. В 

Советском Союзе я впервые, но с гражданами вашей 
страны встречался не раз. После почти шестилетнего заклю
чения в фашистском Келмецком концлагере смерти меня и 
более 10 тысяч узников этого лагеря освободили русские ге- 
рои-солдаты.

В концлагере были и военнопленные грузины. Они были 
настоящими друзьями, особенно необходимыми в тех ужас
ных условиях.

После войны я посвятил себя делу, которое служит на ра
дость людям. А мои коллеги оказали мне большую честь, из
брав президентом созванного во Франции II  Международно
го конгресса по эфирным маслам.

Национальное объединение сырьевых продуктов для пи
щевой промышленности Франции, которым я руковожу, в чис
ле других торгует сырьем 'для парфюмерной и косметической 
промышленности. В послевоенные годы торговля этим сырьем 
успешно развивается. Из года в год расширяется и наша тор
говля со многими странами мира.

Конгресс в Тбилиси послужит этому мирному делу.
Все делегаты благожелательны друг к другу. И я наблю

даю, что у самых, обычно суровых, серьезных из них, часто 
появляется улыбка. Эго очень хорошо. И это одно из сви
детельств хорошей подготовки конгресса со стороны ее со
ветских организаторов и хозяев земли, принявшей нас.

Залог будущих 
к о н т а к т о в

Януш КУЛЕША, 
профессор кафедры технологии 
растительных и ароматических 
веществ Лодэинского политех
нического института (Польская 

Народная Республика)

У  НАС, В ПОЛЬШ Е, довольно успешно ведутся работы 
в области синтеза душистых веществ и технологии полу
чения эфирных масел. Мой доклад посвящен вопросам 

использования альфа-олефинов в синтезе душистых веществ, 
а член нашей делегации, доктор химических наук Лодэинско
го  института Юзеф Г ура расскажет о синтезе душистых ве
ществ на базе терпенов.

• Я очень рад, что наш форум созван именно в Советской 
Г рузии, о которой я много читал и слышал. Я постараюсь 
воспользоваться счастливым случаем и поближе познакомить
ся с вашей республикой, имеющей такую богатую и славную  
многовековую культуру.

В Тбилиси я встретился со многими советскими коллега
ми и учеными из других стран, с которыми до этого был зна
ком только по их трудам. Это залог будущ их контактов.

•  •  •

Р а д  в и д е т ь  
коллег
Тосио ИОСИДА, 

доктор сельскохозяйственных 
паук, парфюмерная компания 

«Такасаго» (Япония)

Г *  Р УЗИ Я напоминает мне мою родину, поэтому я сразу 
у  же почувствовал себя, как дома.

Чтобы приехать на конгресс в Тбилиси, я и мои 
соотечественники проделали большой путь. Все мы давно ме
чтали попасть в Советский Союз на этот серьезный и пред
ставительный форум ученых и производственников.

Нам есть о чем рассказать на конгрессе. Я и мои коллеги 
изучаем новые соединения ненасыщенных кетоспиртов, полу
чаемых из камфарного растения цинамоги.

.Мне хотелось встретиться в Тбилиси с советским ученым 
Л. Беловым и его товарищами, работающими над теми же 
проблемами, что и я. Пока с их поисками и находками мне 
удалось познакомиться только из литературы.
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Боржомский район. Н а с н и м к е :  курорт Кечхоби.
Фото М. Квирикашвили.

Р Е К О Р Д  Ю Н И О Р А
В Москве на чемпионате юниоров общества «Труд» по тяже

лой атлетике отлично выступил динамовец столицы 19-летний 
Юрий Козин. Он установил новый рекорд мира и СССР для юнио
ров полутяжелого веса, толкнув штангу весом 180,5 килограмма. 
Прежнее свое достижение Козин улучшил на 2,5 килограмма.

НА МЕКСИКАНСКОЙ ВОЛНЕ
•  МЕХИКО. Вчера из М о

сквы в столицу XIX Олимпий
ских игр вылетела вторая груп
па советских олимпийцев. Пер-' 
вая группа в составе 136 
спортсменов (легкоатлеты, пя
тиборцы, гребцы) уже разме
стилась в  Олимпийской деревне 
и провела тренировки. Как за- 
явил корреспонденту ТАСС ре
кордсмен Советского Союза в 
спринте Владислав Сапея, тар- 
тсновая дорожка в Мехико 
«просто великолепна».

ф БУДАПЕШ Т. Мировой 
рекордсмен в метании молота 
венгерский спортсмен Дьюла  
Ж ивоцки улучш ил свое наи
высшее достижение. На послед
них перед вылетом в  Мексику 
состязаниях в своем родном 
городе он послал снаряд на 73 
/летра 76 сантиметров.

ф 3  ЕЛЕНА-ГУ РА. За  23,3 
секунды пробежала 200 метров 
Ирена Киршенштейн-Шевиньска 
на чемпионате Польши по лег
кой атлетике, завершившемся в 
этом городе. Новый рекорд 
страны установил Вильгельм  
Вайнштайнд, пробежав 400 мет
ров с барьерами за 50,4 секун
ды. Копье Владислава Никичу- 
ка пролетело 85,72 метра, всего 
38 сантиметров «не достав» до 
флажка, рекорда Польши. Од
ним из самых интересных номе
ров чемпионата оказался забег 
на 400 метров у  мужчин. Два  
бегуна показали время 46,2 се-

А  А  А

Матч в Луганске
Вчера состоялись очередные 

встречи чемпионата страны по 
футболу. Динамовцы Тбилиси 
выступали в Луганске против 
местной к о м а н д ы  «Заря». 
Встреча закончилась вничью, 
со счетом 0 :0 .

▲ ▲ А

С Е З О Н  О Т К Р Ы Т
На Тбилисском ипподром* 

откры лся осенний скаковой 
сезон. П риз открытия завое
вал жокей Р. Валиев, а его 
сестра Т. Валиева стала обла
дательницей приза коннозаво- 
да имени Первой конной ар
мии. Призы коннозавода име
ни С . М . Буденного и Ростов
ского  ипподроме завоевал
В. Задорожный.

В этот ж е день, помимо ска
чек, состоялись бега. В бегах 
не «Приз С С С Р» на дистанцию 
3.200 метров жеребцом «Во
доворот» (наездник Н . Гри
шин) был установлен новый 
всесоюзный рекорд —  4 мин. 
10 Сек. П риз открытия сезона 
достался Н. Нагорному, е приз 
города Тбилиси —  Ю . Кон
стантинову.

Н. С И Ч И Н А В А .

А  А  А

«Золотые бутсы»—Эйеебио
П А Р И Ж . 4 7  с е н т я б р я . (Т А С С ). 

Ч ер н о й  ж е м ч у ж и н е , квк н а зы в а ю т  
б о м б а р д и р а  п о р т у га л ь ск о й  « Б еи ф н -  
ки» Э й с е б и о , вр уч ен  п р и з ф р а н ц у з 
с к о г о  е ж е н е д е л ь н и к а  « Ф р а н с  ф у т 
б о л »  — « З о л о т ы е  б у т с ы » . И м по  
тр а д и ц и и  н а г р а ж д а е т с я  сам ы й  р е -  
а у л ьтатн аи ы й  ф о р в а р д  н а ц и о н а л ь 
н ы х ч ем п и о н а т о в  Европы  — з а  
п р ош л ы й с е з о н  Э й с е б и о  п о сл а л  ■ 
в о р о т а  со п ер н и к о в  42 м яча.

« С е р е б р я н ы е  б у т сы »  п ол уч и л  м о 
л о д о й  я ен гер ся н й  ф о р в а р д  А н тал  
Д у н а й  и з  к о м а н ды  « Д о ж а »  (У й -  
п е ш т ) , н а  с ч е т у  к от о р о го  — 36 г о 
лов.

кунды  — молодой Ян Вернер 
чуть опередил знаменитого Ан
джея Баденского.

ф БЕРЛИН. В одном из по
следних соревнований перед 
отлетом в Мехико чемпион Е в
ропы Манфред Матушевски вы
играл забег на 800 м с хорошим 
временем, вторым в Европе в 
нынешнем сезоне — 1 минута 
46,2 секунды.

ф С А У Т - Л Е П К - Т А Х О  
(СШ А). На этой высокогорной 
базе проходят отборочные со
ревнования кандидатов в олим
пийскую .гегкоатлетиче с к у ю  
команду США. Показан целый 
ряд высоких результатов, мно
гие из которых превосходят 
мировые рекорды.

Сразу на 1)Д секунды улуч- 
шил рекорд мира в беге на 200 
метров молодой негритянский 
спортсмен (ему 21 год) Д . Кар
лос. Его результат— 10,7 секун
ды. Сверстник Карлоса Д. Ван- 
дерсток улучш ил рекорд мира 
в беге ни 400 метров с барье
рами, который теперь равен 
48,8 секунды. Б. Сигрен в 
прыжках с шестом преодолел 
планку на высоте 5 метров 41 
сантиметр. Это тоже новый ми
ровой рекорд.

Три прыгуна взяли на пред
олимпийских соревнова н и я х  
сильнейших легкоатлетов США 
высоту 221 см, повторив луч 
ший результат сезона в мире. 
Меньше всех попыток понадо
билось опытному Эду Каразер- 
су, вторым был малоизвестный 
до нынешних соревнований 
17-летний Рейнальдо Браун, 
улучшивший свой личный ре
корд сразу на 5 см, и треть
и м — Дик Фосбюри.

Финальный забег на 1.500 м 
выиграл Джим Райан—3.49,4. 
Он с большим трудом закончил 
бег. Рекордсмен мира жалуется 
на плохое самочувствие в  го
рах, по его словам, он почти не 
может спать.

ГРАВИТАЦИЯ И ВСЕЛЕННАЯ
В Тбилиси закончила рабо

ту продолжавш аяся неделю 
V М еждународная конфе
ренция по гравитации и тео
рии относительности.. Она 
оы ла созвана М еждународной 
и Советской комиссиями по 
гравитации.

В работе конференции при
няли участие до 4 0 0  физиков, 
геофизиков, астрономов, ма
тематиков из 26  стран мира. 
Бы ло заслушано оолее 100 
докладов, посвященных ак
туальным проблемам гравита
ции.

Корреспондент ГрузТАГа 
С. Ш ульц  ооратился к 'з а м е 
стителю председателя оргко
митета, члену-корреспонденту 
А кадемии наук 1' р у з  и и 
М. М ирианашвили с просьбой 
прокомментировать работы 
советских специалистов, до
ложенные на международном 
ф оруме ученых.

— Дискуссии, — сказал  
профессор М. Мнрианашвн- 
л и ,— были очень плодотвор
ны. Обсуждение докладов 
прошло на высоком уровне. 
С большим интересом воспри
няли участники конференции 
доклады  казанского профес
сора А . Петрова и его сотруд

ников о предложенном ими ме
тоде математической класси
фикации полей тяготения. 
Этот т. и. групповой метод ис
следования структуры  прост
ранства и времени позволил 
классифицировать по различ
ным типам все известные ре
шения уравнений Эйнштейна. 
Такое разделение дает воз
можность в общем виде уста
новить, возникнет ли в тех 
или иных случаях гравитаци
онное излучение.

Интересные доклады  пред
ставили профессор Москов
ского государственного уни
верситета имени М. В. Ломо
носова Д. Иваненко и его со
трудники. Они получили важ 
ные данные о связи  между 
гравитацией и элементарны 
ми частицами и их взаимных 
превращ ениях.

Существенны результаты  
академиков П. Зельдовича и 
В. Гинзбурга по применению 
теории тяготения к астроф и
зическим явлениям.

Ученые детально исследо
вали явление гравитационно
го коллапса, т. е. резкого сж а
тия звезды  достаточно боль
шой массы под влиянием сил 
тяготения. Они установили,

что это явление, возможно, 
играет существенную роль в 
объяснении ещ е не понятой 
природы излучения квазаров 
(мощных источников радио
излучений во Вселенной). 
Зельдович и Гинзбург разви
ли теорию горячей Вселен
ной. О ни 'считаю т, что Все
ленная, когда она начала рас
ш иряться, обладала очень вы
сокой температурой. Остатки 
этого тепла еще и сейчас су
ществуют в виде космическо
го теплового излучения и со
ставляю т по Кельвину около 
трех градусов ( —270° по 
Цельсию).

Больш ое внимание при
влекли исследования профес
сора В. Брагинского и его сот
рудников. Ученые пытаются 
настолько усовершенствовать 
аппаратуру, чтобы можнр бы
ло измерить даж е тонкие эф 
фекты, предсказы ваемы е тео
рией гравитации Эйнштейна. 
Обнаружить, например, гра
витационное излучение от 
двойных звезд, измерить эф 
фекты, связанные с кривиз
ной пространства Вселенной. 
Рассматривалась такж е воз
можность произвести эти из-

П И С Ь М А  С ГОРОДСКИХ О К Р А И Н
Городская окраина. Мно

гие годы эти слова ассоцииро
вались с непролазной грязью  
узких улиц, темнотой и убо
жеством.

Сегодня городская окраина 
выглядит иначе. Теперь — 
это новые кварталы  ж илых 
домов, широкие улицы  и про
спекты, масса света и зелени.

И тем обиднее сталкивать
ся  здесь с явлениями, доволь
но обычными для  старого по
нятия городской окраины , но 
отнюдь не вяж ущ имися с  но
выми кварталами современ
ного города.

Вот письмо из поселка тби
лисских электровозостроите- 
лей, от ж ителей тридцать 
девятого корпуса:

— Лестница, ведущ ая к 
наш ему дому, — говорится в 
письме, — нуж дается в не
отложном ремонте, не заас
ф альтированы и подходы к 
подъездам. Еще в  начале 
1967 года мы обратились в 
исполком Тбилисского город
ского Совета с  просьбой ис
править недостатки. Н ам обе
щали. что будут проведены 
соответствующие работы, но 
и по сей день обещ ание не вы
полнено.

Н аши претензии не ограни
чиваются неблагоустроенной 
территорией возле дома. Есть 
и другие замечания. В посел
ке плохо освещ аются улицы, 
нет отделения связи, сберкас
сы , аптеки. Все это создает 
неудобства в нашем быту.

Подобные неудобства испы
тывают и жители других рай
онов. К ак видно из письма 
А. Ф илояна, проживающего 
по Седьмой улице Кахетин
ского шоссе, в этом новом 
жилом массиве Тбилиси так
ж е ещ е есть целы й ряд  не
урядиц.

— Вот уж е год, как  мы пе
реселились в новые дома, — 
пишет А. Филоян, — но до 
сих пор лиш ены самы х эле
ментарных удобств. В нашем 
микрорайоне нет почтовых 
ящ иков, киоска «Союзпеча

ти», до ближайшего отделе
ния связи несколько километ
ров. Примерно такое ж е рас
стояние преодолевает каждый 
и з нас в поисках ближайш е
го таксофона. А представьте 
себе, что вдруг потребуется 
прибегнуть к  помощи телефо
на ночью, в экстренном слу
чае...

«Почему не вы возят строи
тельны й мусор даж е после 
заселения нового дома? — 
спраш ивает в своем письме 
ж итель Варкетильского мас
сива А. Игитян. — Ведь он 
портит весь вид здания, м е
ш ает ж ильцам.» Так, со вре
мени заселения нового вось
миэтажного дома в  первом 
квартале прошло уж е немало 
времени, а  здесь все напоми
нает о днях строительства. 
Н е очень приятная картина 
для  глаз новосела...

Ж ители ряда домов посел
ка ТК11П, расположенных в 
тупике №  3  им. Чичинадзе, 
ж алую тся на волокиту с гази
фикацией их квартир. По ули
це уж е проложен газопровод, 
осталось лиш ь провести его 
ответвления в дома, но на 
этом дело почему-то застопо
рилось.

Ж ителей Товарного посел
ка взяться за  перо побудила 
другая причина — антисани
тария на улице. Дело в том, 
что 10-й переулок поселка до 
того неблагоустроен, что сю
д а  не мож ет заезж ать даже 
машина для  вывозки мусора. 
Сотрудники Управления бла
гоустройства исполкома Тби
лисского городского Совета 
еще в 196о году обещ али 
подготовить техническую  до
кументацию  для реконструк
ции переулка, но до сих пор 
вопрос не решен. Затянулись 
работы по благоустройству 
2-й улицы этого поселка.

Но не всегда благоустрой
ство новых ж илы х микрорай
онов зависит лиш ь от соот
ветствующих городских уч
реждений. Многое в этом на
правлении долж ны делать и 
сами ж ители, для  которых

построены новые современ
ные здания, пролегли стрелы 
новых проспектов. Новоселы 
не вправе равнодушно смот
реть на ф акты  небрежного 
отношения к жилому фонду, 
к  зелены м насаждениям 
и т. д.

Вот, что пишет ж итель Са- 
буртало К. Пугаев о спортив
ном городке, построенном в 
ш естом квартале проспекта 
Важа Ишавела:

«К  услугам жителей Са- 
бурталинского массива целый 
спортивный комплекс. Здесь 
баскетбольные и волейооль- 
ные площ адки, теннисные 
корты, футбольное поле и. да
ж е летняя эстрада.

Н о вся беда в том, что под
ростки уж  очень неаккуратно 
обращ аю тся с  имуществом 
спортивного городка. В ре
зультате за  короткий срок он 
почти разруш ился, просто 
удивительно, неужели роди
тели этих ребят не могут на
учить их пользоваться спорт
площ адками, объяснить, что 
построено все это для  их же 
здоровья, хорошего отдыха, 
и обращ аться с имуществом 
городка надо бережно».

С этой мыслью К. Пугаева 
н ельзя  не согласиться. Спор
тивный городок находится на 
территории Ж Э К  №  7 4  Ор- 
джоникидзевского района. 
Думается, что обществен
ность домов, расположенных 
поблизости от спортивного 
комплекса, возьмет на себя 
заботу о его сохранности. А 
в роли зачинателей этого де
л а  долж ны выступить работ
ники Ж ЭК.

Не так  уж  неразрешимы и 
вопросы, поднятые в других 
письмах жителей массивов, 
выросш их на окраинах наше
го города. И работникам го
родских служб, причастных к 
благоустройству районов но
вой застройки, следует с 
должным вниманием отнес
тись к  нуждам и запросам их 
жителей.

А. КОСТАВА.

Г Р Е М - К А Л А К О Б А “
К В А РЕ Л И . (ГрузТ А Г). 

Трудящ иеся К варельск о г о  
района торжественно прове
ли традиционное народное 
празднество «Грем-калако- 
ба».

В эти дни коллективы  ху
дожественной самодеятель

ности Кварельского, Ахал- 
сопельского и Ш илдского 
Домов культуры дали кон
церты. Состоялись состяза
ния по грузинской борьбе, в 
которых участвовали борцы 
Сагареджойского, К варель
ского, А хметского и Телав-

ского районов. Были прове
дены такж е скачки.

Заведую щ ий отделом про
паганды и агитации райко
ма партии В. Наобишвили 
прочитал доклад об истории 
Греми и его сегодняшнем 
дне.

О Л И М П И Й С К И Е  И Г Р Ы — 
КРУПНЕЙШИЕ СОРЕВНОВАНИЯ МИРА

Игры в Мехико обещают 
стать весьма значительным со
бытием в мировой спортивной 
истории, заявил в Москве на 
пресс-конференции для совет
ских и иностранных журнали
стов председатель Центрально
го совета Союза спортивных 
обществ и организаций СССР 
С. II. Павлов, возглавляющий 
советскую спортивную делега
цию на XIX Олимпийские иг
ры.

На этих играх ожидается 
участие посланцев около 120 
стран, тогда как в самой пред
ставительной до сих пор То
кийской олимпиаде участвова
ли 94 страны. Одной из наибо
лее крупных будет советская 
делегация, в составе которой 
более 400 спортсменов.

Почетным гостем Олимпиады 
будет советский космонавт Гер
ман Титов.

Великая ценность спорта и 
особенно Олимпинских игр со
стоит в том, что они позволя
ют встреча1ься в качестве дру
зей предъявителям самых раз
личных политических убежде
ний, религиозных представле
ний н расовой принадлежности.

Поэтому советские спортив
ные организации видят в Олим
пийских играх еще одну воз
можность объединить усилия в 
борьбе за мир. дружбу, взаи

мопонимание. Советские спор
тивные организации делают 
многое для того, чтобы свою 
причастность к олимпийскому 
движению в нашей стране чув
ствовали не только те, кто по
едет на игры, чтобы олимпий
ские традиции становились до
стоянием миллионов советских 
спортсменов. Это отражено в 
замечательном девизе, иод ко
торым проходят в Советском 
Союзе многие массовые сорев
нования ныне ш и е г о  года: 
«Олимпийский год — не толь
ко для олимпийцев!».

Период развернутого строи
тельства коммунизма, в кото
рый вступила наша страна, 
выдвинул перед советским физ
культурным движением очеред
ные ответственные задачи, на
метил новые рубежи социаль
ного утверждения физической 
культуры, повышения ее обще
ственно-экономического значе
ния. И самая главная среди 
этих задач — превратить физ
культурное движение в обще
народное.

На пути к выполнению этой 
задачи советские физкультур
ные организации вместе с го- 
су дарственными учреждениями 
и широкой общественностью 
используют все возможности 
современного спортивного дви
жения, в том числе и участие

лучших советских спортсменов 
в крупнейших соревнованиях 
мира — Олимпийских играх.

Путь в олимпийскую сбор
ную команду был широко от
крыт для каждого советского 
спортсмена. В нее вошли наи
более способные. Команда на 
три четверти обновилась и зна
чительно «помолодела» по срав
нению с составом, выступав
шим на прошлых играх. В То
кио были представлены 52 го
рода Советского Союза, те
перь в команде спортсмены бо
лее чем 70 городов страны — 
представители всех 15 союзных 
республик. Половина советской 
олимпийской команды — сту
денты и школьники, в ней так
же рабочие и педагоги, инже
неры и служащие, врачи и на
учные работники.

Что касается спортивной 
подготовленн о с т и  советских 
олимпийцев, то наилучшей ха
рактеристикой ее будут итоги 
выступления на самой XIX 
Олимпиаде. Но уже сегодня 
мы уиожем сказать, что рассчи
тываем на успех таких спортсме
нов, как борцы вольного стиля 
Али Алиев и Александр Мед
ведь, штангисты Виктор Курен
ное, Ян Тальтс и Леонид Жа- 
ботинский, гимнасты Наталья 
Кучннская, Сергей Диомидов, 
Зинаида и Михаил Воронины,

легкоатлеты Надежда Чижова, 
Янис Лусис и Ромуальд Клим, 
фехтовальщики Александра З а 
белина, Галина Горохова, Гер
ман Свешников, Марк Ракита, 
Алексей Никанчиков и другие.

Мы надеемся, что в .Мехико 
этот список может быть про
должен.

С особым удовольствием со
ветские спортсмены встретятся 
с гостеприимным народом Мек
сики, сделавшим многое для 
того, чтобы XIX Олимпийские 
игры способствовали развитию 
мира и дружбы, прогрессу ми
рового спортивного движения.

Как известно, желая возро
дить гуманистические традиции 
Олимпийских игр прошлого,
мексиканские организации в
олимпийском году проводят
Олимпиаду культуры.

— Мы всячески приветству
ем эго интересное и благород
ное начинание и примем в нем 
участие, — говорится в заяв
лении.

Пусть же Олимпиада прине
сет немало добрых спортивных 
сюрпризов, пусть торжествуют 
молодость, красота, гармония, 
подлинное спортивное благо
родство.

В заключение пресс-конфе
ренции тов. Павлов ответил на 
вопросы журналистов.

(ТАСС).

мерения с помощью спутни
ков. Б ы ть может, уж е в бли
жайшие годы этот, гранича
щий с фантастикой замысел, 
удастся осуществить.

Грузинские ученые разви
ли новые методы решения 
уравнений Эйнштейна, прово
дят работы, обобщающие тео
рию тяготения. На основе ма
тематического а п п а р а т а ,  
предложенного грузинскими 
физиками, удалось объяснить 
некоторые явления, связан
ные с энергией гравитацион
ного поля и отклонением в 
нем света.

Признанием значительного 
вклада советских ученых в 
науку о гравитации и теорию 
относительности явилось из
брание на конференции ака
демика В. Фока председате
лем М еждународной комис
сии по гравитации.

Предполагается, что следу
ющая международная конф е
ренция состоится через три 
года в Копенгагене (Дания).

(ГрузТАГ).
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Р Е С П У Б Л И К И

•  ИНТЕРЕСНАЯ
НАХОДКА

ТЕЛ А В И . (К о р р . «Зари  
Востока»). Во всем  ра йо не  
и звестен  житель се л а  Гава- 
зи  П. Хаханаш вили. О н  ис
кусно р о е т  к олод ц ы , п о свя
тив это м у  делу  четверть 
века. З а  это в р ем я  опы т
ный м астер  с о о р у д и л  свы 
ш е сотни ко л о д ц ев  и в хо 

д е  р а б о т  сд е л а л  н ем ал о  ин
тересн ы х  археологических  
находок.

П. Хаханашвили недавно  
откопал н есколько  глиня
ных . кувш инов, украш енны х 
и зо б р а ж ен и я м и  зв е р е й  и 
д р е в н е го  б о ев о го  оруж ия. 
Специалисты  относят на
ходки к античной эпохе.

▲ ▲ ▲

•  НОВОСТРОЙКИ
РАЙОНА

ТЕРЖОЛА. (К орр . « З а р и 
Востока»). Р асш иряется то р 
говая сеть  рай о н а . В этом 
го д у  вступило в стр о й  м н о 
го новых объ екто в . Р аду

ю щ ий гл аз  своим  о б л и к о м , 
с о в р е м е н н е й  павильон-сто
л о в ая  откры лся в с е л е  Го- 
догани . Н о вую  столовую  
получили тру д ящ и еся  сел а  
Чхари. С вы ш е д есяти  м ага 
зинов, закусочны х открыто 
в д р у ги х  сел а х  рай о н а .

В Т ерж ола строи тели  с д а 
ли двухэт ажное зд ан ие  уни
верм ага . З д е с ь —секц и и  тка
ней, готовой о д е ж д ы , ббу-  
ви предмет ов  д о м аш н его  
оби х о д а  и д р . В д ен ь  о т
кры тия уни верм аг п р од ал  
на селен и ю  товаров  на д ве  
тысячи ру б л ей .

А  А  ▲

•  ТВОРЧЕСКИЙ
ВЕЧЕР

Ц Х А К А Я . (К о р р . « Зари  
Востока»). Н едавно  в зд а 
нии мест ного н а ро д н ого  
театра со сто ял ся  тв о р ч е 
ский в еч ер  н ар о д н о го  арти
ста СС СР П. Ам иранаш ви-  

лн . И зв естн о го  п евц а  теп
ло  п ри ветствовали  д и р е к 
то р  Ц хакаевского  к р а е в е д 
ческо го  м у зе я  А. Берая , 
р аб о тн и ц а  к о вроткац кого  
комбината М . А д а м н я , за
в ед ую щ и й  отделом п р оп а
ганды  Ц хакаевского  ра й ко 
ма  партии К . Гангия. Н а р о д 
ны й  артист СССР П. А м и ра -  
наш аили выступил п е р е д  
собравш им ися  с больш ой , 
и н тересн ой  п р о гр ам м о й .

Скоропостижно сконч а л е я  
видный грузинский агроном, 
ученый и общественный дея
тель, профессор Грузинского 
сельскохозяйственного .институ
та, доктор сельскохозяйствен
ных наук, заслуженный дея
тель науки Бидзина Абиатаро- 
вич Якобашвили.

Б. А. Якобашвили родился в 
1906 году в селе Чихи (Сачхер- 
ский раной). Трудовую жизнь 
он начал рабочим литографии 
в Тбилиси. В 1929 году Якооа- 
швили окончил отделение са
доводства агрономического фа
культета Тбилисского государ
ственного университета, полу
чив звание ученого агронома. 
В студенческие годы оыл се
кретарей- комсомольской ячей
ки агрономического факульте
та, председателем агрономиче
ского общества студентов.

После окончания универси
тета, с мая 1929 года, Ь. Яко
башвили был командирован в 
Курскую область, где работал 
заместителем директора све
кловодческого совхоза.

В 1932 году Б. Якобашвили 
окончил аспирантуру Всесоюз
ного института растениеводст
ва в Ленинграде. По возвр*а- 
щении из Ленинграда Ь. Яко
башвили был назначен заме
стителем директора по научной 
части Всесоюзного института 
чая в Озургетн (Махарадзе). 
С этого времени он непрерыв
но вел научно-исследователь
скую и педагогическую деятель
ность, занимал ряд ответствен
ных должностей — был заве
дующим отделом семеноводст
ва Иатахтарской опытно-селек
ционной станции, начальником 
Управления субтропических 
культур и членом коллегии 
Ьародного Комиссариата зем
леделия Грузинской ССР, ди
ректором Всесоюзного инсти
тута чая и субтропических 
культур, начальником Главно
го управления чая и субтропи
ческих культур, плодоводства, 
виноградарства и овощеводст
ва и членом коллегии Мини
стерства сельского хозяйства 
СССР, представителем в Гру
зинской ССР Совета по де
лам колхозов при правитель
стве СССР, редактором жур
нала «Социалистури сопели», 
академиком-секретарем отделе
ния многолетних насаждений 
Академии сельскохозяйствен
ных наук Грузинской ССР, ми
нистром сельского хозяйства 
Грузинской ССР и др.

Деятельность Б. А. Якоба
швили была особенно тесно 
связана с Грузинским сельско- 
хоэяйстве и н ы м  институтом. 
Здесь в разные годы он испол
нял обязанности заведующего 
отделом субтропических куль
тур, был деканом факультета 
садоводства, виноградарства н

овощеводства, заведующим ка.| 
федрой субтропических К'ль4  
тур, ректором института и чле-| 
ном Ученого совета.

В 1957 году Б. А. ЯкобашвнД 
ли были присвоены ученая сте.| 
пень доктора сельскохозяйстД 
венных наук и звание профес-| 
сора. Цго перу принадлежи? 
несколько десятков научных 
трудов по селекции субтропи-1 
ческих культур и в том числе 
четыре учебника для студен-1 
тов сельскохозяйственных в\Л 
зов. Сегодня в любом уголке 
нашей республики трудятся его 
воспитанники — высококвали
фицированные специалисты 
сельского хозяйства.

Б. А. Якобашвили вел боль
шую общественную работу. Он 
являлся членом Ученого сове-1 
та и председателем секции суб-1 
тропических культур Мини
стерства сельского хозяйства 
Грузинской ССР, председате
лем агрономической секции На-| 
учно-техничес к о г о общества! 
сельского хозяйства Грузин-1 
скон ССР, заместителем пред. 
седателя Общества генетиковI 
и селекционеров Грузии, чле
ном Совета ботанических садов 
Закавказья, членом секции! 
многолетних культур Всесоюз-1 
ной академии сельскохозяйст- 
венных наук и др.

Где бы ему ни приходилось ра-| 
ботать, Ь. А. Якобашвили про-| 
являл глубокое знание дела,| 
неиссякаемое трудолюбие, за-1 
Сотливое и внимательное от-| 
ношение к сотрудникам.

Партия и Советское прави
тельство дЪстойно оценили за-| 
слуги Б. А. Якобашвили. Он был |
награжден четырьмя орденами,| 
многими медалями н грамота
ми, удостоен почетного зва
ния заслуженного деятеля! 
Науки. Ценные научные и селе-[ 
дования профессора Б. А. Яко-| 
башвили вошли в сокровищни
цу сельскохозяйственной на\ки[ 
Грузин. Его имя никогда не за-| 
будет наша общественность.

М И Н И С Т Е Р С Т В О  С Е Л Ь С К О Г О  Х О З Я Й С Т В А  Г Р У З И Н С К О Й  ССР, 
Г Р У З И Н С К И Й  С Е Л Ь С К О Х О З Я Й С Т В Е Н Н Ы Й  И Н С Т И Т У Т ,  
Г Р У З И Н С К И Й  И Н С Т И Т У Т  С У Б Т Р О П И Ч Е С К И Х  К У Л Ь Т У Р ,  
В С Е С О Ю З Н Ы Й  Н А У Ч Н О - И С С Л Е Д О В А Т Е Л Ь С К И Й  И Н С Т И Т У Т  ЧАЯ| 

И С У Б Т Р О П И Ч Е С К И Х  К У Л Ь Т У Р ,
Р Е С П У Б Л И К А Н С К О Е  О Б Щ Е С Т В О  Г Е Н Е Т И К О В  И С Е Л Е К Ц И 0 .  

Н Е Р О В .

РЕДКОЕ ЯВЛЕНИЕ ПРИРОДЫ
22 сентября текущего года 

произойдет редкое небесное 
явление — полное затмение 
Солнца. На территории нашей 
республики мы увидим частич
ное затмение Солнца. В мо
мент наибольшей фазы Луна 
покроет около 70 процентов 
солнечного диска.

В Тбилиси затмение Солнца 
начнется в 14 час. 16 мин. по 
местному времени, в 15 час. 
31 мин. настанет момент наи
большей фазы, а в 16 час. 41 
мин. затмение закончится. Со
ответствующие данные для 
других пунктов Грузии будут

отличаться от этих моментов! 
лишь на несколько минут.

•Абастуманская астрофизиче-| 
ская обсерватория направила! 
специальную научную э к с п е - |  
дицию для наблюдения сол
нечного затмения в поселок| 
Юргамыш Курганской обла

сти, где проходит полоса пол
ного затмения Солнца.

В. ДЖАПИАШВИЛИ, 
заместитель директ ора  
Абастуманской астрофи
зической обсерватории по 
научной работе.

(ГрузТАГ).

Новая турбаза о Телави
Первые труппы туристов же строительство канатной до-|

приняла новая туристская ба
за в Телави — четырехэтажное 
архитектурное сооружение, ук
расившее пейзаж древнего го
рода.

Туристская база расположе
на на возвышенности — отсюда 
в солнечную погоду видна вся 
Катехия. 109 номеров базы бла
гоустроены. Новостройка име
ет киноклуб, кабинеты, столо
вую, большой солярий.

Проектом предусмотрено так-

роги, которая соединит турист-1 
ский город с горой Циви. Здесь! 
созданы все условия для хоро-| 
ш его отдыха. О р г а н и з у ю т с я !  
интересные экскурсии, знако-1 
мящие туристов с прошлым я| 
настоящим плодородной Кахе-| 
тии.

Р е д а к т о р
Ю. ХОМЕРИКИ.1

ОТДЕЛ О Б Ъ Я В Л Е Н И Й

П О Д П И С Ы В А Й Т Е С Ь
НА ЖУРНАЛЫ, ВЫПУСКАЕМЫЕ ИЗДАТЕЛЬСТВОМ «НЕДРА», НА 1969 ГОД!
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Подписная цена на год —- 5 р. 40 к.
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Ежемесячный научно-теоретический журнал.

Подписная цена на год — 12 руб.

«БЕЗОПАСНОСТЬ ТРУДА В ПРОМЫШЛЕННОСТИ»
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Подписная цена на год — 4 р. 80 к.
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